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П Р О Т О К О Л  N§ 4
Общего собрания Уполномоченный Харовского 

Союза Кооперативов.
Состоялось 25 и 26 тая 1919 юда.

На собрании присутствуют:
Представители Северосоюза: Член Правления К. В. Скородумов и 

Инструктор по страхованию тов. Кузнецов. Заведующий Инструктор
ским Отделом В Ц. О. С. X. С. А. Бессонов. Представитель Харов- 
ской организации Р. К, II. тов. Проничев. Представители Харовского 
Районного Продовольственного Комитета: Комиссар Н. й .  Образцов, 
Член Коллегии II. А. Комаров и от служащих того-же Комитета 
II. А. Швейко и А. Ф. Пахомов. Члены Правления Харовского Союза 
Кооперативов: А. А. Разнощиков, Б. Г. Зверев, А. Ф. Серегодский, 
А. И Малышев и А. М. Турков. Члены Ревизионной Комиссии: 
И. С. Цыганков, А. А. Ламов и II. А. Билев. Члены Совета: II. А. 
Попов, А. С. Заморышев, А. А. Лобов, С. И. Зубарев и В. А. Ти
тов. Заведующие Отделами Союза: Сбытовым— С. С. Жданов, Торговым—  
А. А. Немиров, Бухгалтер С. И. Алферов и Бухгалтер Пундугского 
Отделения Н. И. Лемох. Представители от служащих: А. Л. Гешвент 
и А. А. Артемьев.

Представители от Кооперативных организаций района:
Фролишного о. п............................................Ворошилов, Н. А.
Шапшенского Центрального о. п. . . . Тулин, П. А.
Устьрецкого Центрального Кооператива . Обнорский, П. А.

» о. п........................................... . Репин, А. А.
1-й Косковской м. а ..................................... Чеканов, В. Н.
2-й » » ...........................................Красиков, А. Ф.
Бельтяево-Олеховского о. п........................Яблоков, В. А.
Васильевского о. п.............................................Орлов, И. И.
Георгиево-Рубежского о. п............................ Зуев, В. Е.
Папинского о. п. . . . " ................................ Пепелов, А. И.
Ильинского » ........................................Сапожников, А. А.

» » ................................... ..... Смирнов, Р . И.



1-го Ивачинского о. п . . . . . .  Абросенков, В. Н.
2-го » » ..............................Набоков, С. В.
1-го Михайловского о. п.............................. Кундуков, И. В.
3-го » » ..........................Огурцов, К  Ф.
Ильинско-Путиловского о. п....................... Колосов, В. М.
Савинского о п................................................Пятнов, А. Е.
Бельтяевского Ц. Кооп. . . . . . . .  Романов. А. И.

» » ...............................Читалов, Н. Г.
Лещевского о. п................................................Прокатов, Н. В.

» * .................................................Панов, И. И.
» * ............................................ Налимов, И. В.

Вальгского » .............................................. Соколов, Е. Е.
Ратинского » ...............................................Суворов, В. И.
Коневского » ...........   . Смирнов, А. А.
Пустораменско-Якшинской м. а ...............Смирнов, А. И.
Пустораменско-Николаевской м. а. . . . Москвин, А. И.

» » » . . . Ельцов, И. П.
Сорожинского о. п. . . ................................Кулаков, А. А.
Пуронгского » . . • ............................... Логачев, М. В.
Денисовского » . . . . . . .  Глаголев, Н. Е.
Арзубинского » ........................................Клешнин, Ф. Ф.
Согорского » ........................................Шутов, Н. М.
1-го Карачуновского о. п . ......................  Кормушин, В. А.
Филенского о. п. . . .........Белорусов, А. Ф.
Варламовского о. п.........................................Краснов, Е. Е.
Афонинского » . . . . . . . .  Рыжков, А. П.
Кумзерского » Широков, А. Я.
Кубинско-Заводского о. п.............................Баранцев, С. Л.
1-ой Васьяновской м. а. .................... Карымов, П. М.
Лещевско-Воскресенского о. п....................Бачин, А. В.
Собрание открывается в 4 часа дня Председателем Правления 

А. А. Разяощиковым.
Председателем единогласно избирается представитель Инструктор

ского Отдела В. Ц. О. С. X. С. А. Бессонов, товарищем Председателя
Н. В. Прокатов.

Секретарями А. Л. Гешвент и Б. Г. Зверев.
Председатель собрания тов. С. А. Бессонов предлагает собранию 

избрать особую мандатную комиссию для проверки мандатов и полно
мочий лиц, прибывших на настоящее собрание. Предложение прини
мается единогласно и посредством открытого голосования избранными в 
названную комиссию оказались т.т. А. И. Романов, II. А. Обнорский,
А. А. Сапожников и С. В. Набоков, после чего комиссия удаляется в 
смежную с собранием комнату для проверки представленных, прибыв
шими на собрание представителями, мандатов.



Затем Председатель оглашает повестку дня, заключающую в себе 
нижеследующие вопросы:

1. Рассмотрение и утверждение годового отчета:
Довлады: а) Правления;

б) Инструкторской коллегии;
в) Совета;
г) Ревизионной Комиссии.

2. Распределение прибылей:
а) намечание сиециальпых капиталов и изыскание средств 

в эти капиталы;
б) увеличение паевых взпосов.

3. Перевыборы органов управления:
а) Правления;
б) Совета;
в) Ревизионной Комиссии.

4. Текущие дела.
а) о молочном производстве в районе;
б) о страховании кооперативных организаций района.

Повестка дня, поставленная Председателем на голосование, при
нимается собранием единогласно.

I. Р асс м о тр е н и е  и утверж дение го д о в о го  о тч ета ,

а) Доклады Правления.
Докладчик, Председатель Правления А. А. Разнощиков, обрисовы

вает собранию ту картину и те тяжелыя условия, при которых начал 
свое существование Союз, в каких ненормальных условиях протекала 
работа в течении истекшего 1918 операционного года, какие мизерные 
средства находились в распоряжении Союза в день открытия им своих 
торговых операций (19 ,800  руб. наличными деньгами, да плюс товар, 
принятый в кредит от Северосоюза, на сумму 467 ,526  руб.) и какого 
именно размаха достиг к концу отчетного года Союз, благодаря энер
гичной и интенсивной работе Правления и всего технического персо
нала Союза, несмотря на ряд ненормальных явлений п притеснений со 
стороны властей, а также почти полного отсутствия технических сил.

Указывая собранию на общие условия экономической и хозяй
ственной разрухи всей страны, голод, полное безтоварье на рынках, 
слабую работу транспорта, аннулирование исков, ликвидацию частной 
торговли, трудность заготовки товаров и распределение их, а также 
неустойчивость политики местных властей, беспричинные аресты неко
торых ответственных работников Союза, докладчик говорит, что только 
путем приложения Правлением неимоверных усилий и энергии удалось 
довести Союз до настоящего, вполне устойчивого, положения.



Переходя затем к характеристике работы Сбытового Отдела Союза 
и мерах, принимавшихся к усилению товарообмена в истекшем roiy , а 
также развитию кустарного производства, докладчик отмечает, что эта 
отрасль, благодаря ряду причин, не могла быть развита до желаемых 
размеров.

Заканчивая доклад об общей деятельности Союза в истекшем 1918 
операционном году и подведя итоги работы Правления, докладчик зна
комит собрание с проектом и планами деятельности Союза в текущем 
году, порядком распределения товаров, организацией молочного произ
водства и централизацией кооперативных организаций в районе, а также 
с продовольственным положением и теми мерами по снабжению насе
ления продовольствием и другими нормированными продуктами и това
рами, которые принимаются Харовским Районным Продовольственным 
Комитетом совместно с Союзом; далее докладчик говорит об организа
ции кожевенного и кирпичного производства в районе в целях снабже
ния населения кожевенпыми изделиями и кирпичем и о передаче в 
связи с этим в ведение Союза двух кожевенных заводов в районе, а 
именно, в селе Кумзеро, Кумзерской волости и деревне Палкино, Пет- 
ряевской волости, а также кирпичного завода б. Диановой на реке 
Кубине при ст. Харовская; кустарном производстве косынок и кружев, 
необходимости организаций в связи с этим кустарных кружевно-косы- 
ночных артелей в районе, а равно об открытии Правлением Союза 
шапочной мастерской при ст. Харовская для производства головных 
уборов и снабжения ими населения райова, очень сильно в таковых 
нуждающегося.

В заключепие докладчик ставит собранию на вид то, что все на
рекания на якобы неправильные действия Правления и недоверие в 
подавляющем большинстве случаев не имели под собою никакой почвы 
и не поддаются абсолютно никакой здравой критике, ибо это была не 
более, как пустая болтовня досужих людей, видящих мелочные ошибки 
других, но не замечающих своих личных громадных недостатков.

Вслед за А. А. Разнощиковым выступает Член Правления Б. Г. 
Зверев.

Содокладчик делает характеристику той колоссальной работы, ко
торая была произведена Отделом Бухгалтерии, при громадном недостатке 
технических работников, по заключению книг и составлению отчета за 
истекший 1918 год, ибо в прошлом году, благодаря отсутствию, а 
также аресту работников названного Отдела, работа в Бухгалтерии была 
сильно запущена. Затем содокладчик делает собранию цифровой доклад 
об оборотах Союза за 1918 год, каковой прилагается в конце настоя 
щего протокола, в виде особого приложения.



6 ) Доклад Инструкторской Коллегии.

Докладчик А. В. Гаврилов знакомит собрание с теми условиями, 
в каких приходилось и приходится работать Инструкторской Коллегии. 
В декабре прошлого 1918 года, когда была произведена реорганизация 
Инструкторского Отдела В. Ц. О. С. X. и, следовательно, инструктора 
названного Общества, находившиеся при Районных Союзах, должны 
были перейти на службу в названные Союзы, при Харовском Союзе 
Кооперативов находилось лишь 2 инструктора. Инструкторская Коллешя 
Союза, не имея, благодаря малочисленности своего состава, ви мораль
ной, ви физической возможности выполнить всей возложенной на Кол
легию работы, приняла, при содействии Правления Союза и Инструк
торского Отдела В. Ц. О. С. X. меры к открытию при Союзе кратко
срочных инструкторских курсов для. подготовки кадра инструкторов дяя 
района, каковые курсы были открыты в феврале месяце с./г. и дали 
Союзу несколько более или менее подготовленных кандидатов для за
мещения вакантных должностей участковых инструкторов.

Далее докладчик переходит к освещению перед собранием той ра
боты на поприще дальнейшего развития и укрепления кооперапии, в 
частности централизации мелких кооперативных организаций района в 
центральные (многолавочные) кооперативы, а также культурно-просве
тительной работы, которые велись Инструкторской Коллегией, как в 
прошлом, так и текущем годах.

в) Доклады Совета.

Докладчик П. А. Попов, приступая к ознакомлению собрания с 
деятельностью Совета, говорит, что работа Членов Совета проявлялась 
в соединенных собраниях Совета и Правления. Собрания эти намеча
лись периодически один раз в месяц. На них Правление ознакомляло 
Совет с текущей работой и намечанием плана будущей работы, причем 
Совет со своей стороны обсуждал насколько то или другое выдвигаемое 
Правлением начинание соответствуют времени и необходимости потре
бителя, после чего давал свое заключение. Всех собраний было семь.

Затем докладчик говорит, что Совет прежде всего хочет ознако
мить собрание с работой Совета с января 1919 года, а потом уж пе
рейти к докладу о работе в отчетном году. Наблюдая за проведением 
и осуществлением Правлением тех или иных мероприятий, Совет об
суждал и должен отметить следующие главнейшие из них: 1) центра
лизация мелких кооперативных организаций; 2) развитие молочного 
производства в районе и 3) необходимости монополизирования кож с 
организацией кожевенных заводов. Прежде чем сказать об этом, гово
рит докладчик, необходимо ознакомиться с Неторговым Отделом. Работа 
его, при наличии имеющихся сил, была крайне слаба, хотя здесь то



именно и нужна была инициатива работников; но, к сожалению, кооп
тация хорошо подготовленного кадра инструкторов, при всем старавии 
Правления, не удалась и благодаря этому пришлось прибегнуть к от
крытию при Союзе краткосрочных инструкторских курсов, которые хотя 
и дали работников, недостаточных по количеству и качеству, но все-же 
оказали Союзу большую поддержку. Без помощи инструкторов работа 
в районе очень и очень осложняется, ибо они являются связующим 
звеном между населением и Союзом, а т. к. инструкторские силы были 
очень слабы, то во избежание могущих быть нежелательных осложне
ний, Правлению приходилось принимать участие в работах на местах, 
посещая то или иное собрание.

В целях поднятия и развития промышленности в районе, Правле
нием намечена организация кирпичных и кожевенных заводов, а дабы 
дать образец культурного хозяйства в районе уезда, на с'езде предста
вителей Харовского, Южно-Кадвш:овского и Вожегодского районных 
Союзов постановлено приступить к организации этого хозяйства в име
нии б. Межакова при селе Никольском, с открытием при нем сельско
хозяйственной школы и организацией разсадника племянного скота, на 
каковые работы, по мнению Правления, необходимо отпустить 100,000 р. 
и в этой части Совет вполне разделяет взгляды Правления.

Переходя затем к докладу о деятельности Союза и в частности 
Правления за отчетный 1918 год, докладчик говорит, что деятельность 
его была продуктивна и шла вполне нормально, а если и замечались 
отрицательные стороны, то все это не выходило за пределы действи
тельно возможного и необходимого. Желая провести в жизнь то или 
иное более или менее крупное мероприятие, Правление всегда обраща
лось к Совету за санкцией. Касаясь деятельности Союза в части при
обретения товаров и снабжения ими населения, докладчик говорит, что 
в связи с монополизацией и введением товарообмена на местах, дело 
это очень и очень осложнилось, но благодаря энергичной деятельности 
Правления, район снабжался товарами иногда даже лучше чем другие 
Союзы, несмотря на то, что благодаря бедности района о правильном 
товарообмене не могло быть и речи.

В части развития сбытовых операций в районе, замечается стрем
ление Правления расширить эту область и дать широкий размах заго
товке в районе разного рода сбытовых товаров местного производства, 
но к сожалению в этой части Правление встречало иногда полную 
пассивность, халатное и недоверчивое отношение среди местного насе
ления и Правлений кооперативных организаций, что заметно повлияло 
на успешность выполнения всех его предположений в этой области. 
В будущем населению в своих-же интересах рекомендуется отнестись 
к этому более серьезно, ибо от успешности заготовки Союзом сбыто
вых товаров местного производства и сдачи их Продорганам зависит



также получение товаров широкого потребления для снабжения ими 
местного населения.

Что-же касается планомерного раепредезения товаров среди насе
ления, то в настоящее время это всецело зависит от Райпродкома, ко
торый дает наряды на отпуск тех или иных нормированных товаров, 
благодаря чему в части распределения Союз является лишь исполни
телем воли Райпродкома и поэтому никаких нарушений кооператив
ных принципов здесь быть не могло.

В части уклонения Правления от строгого соблюдения сметных
расходов, т, е. превышения их, и то в незлачительной сумме, Совет
находит, что это было вызвано исключительно настоятельной необходи
мостью и кроме пользы ничего не принесло,— как например организа
ция чайной-ночлежки, собственного обоза и шапочной мастерской.

Платежи и рассчеты за получаемые товары все время производи
лись своевременно и не роняли нашу организацию в мнении кредито
ров, что вполне справедливо можно отнести к энергичной деятельности 
Правления.

Последнее собрание в связи с годичным отчетом происходило
в присутствии Ревизионной Комиссии. Идя на встречу наболевшему
вопросу о скорейшем составлении отчета за истекший 1918 операци
онный год, Совет старался уяснить себе насколько интенсивно идет эта 
работа и не происходит-ли задержка из-за пассивности работников 
бухгалтерии, причем в заседании от 20-го марта выяснилось, что про
должительность и затяжность характера этой работы зависит от многих 
причин, в том числе из-за недостатка технических работников, частой 
сменяемости их, а вследствие этого и вкравшихся частых неправиль
ностей в записях. Все это, вместе взятое, тормозило дело и последним 
работникам, в целях скорейшего заключения отчетного года, приходи
лось работать иногда даже по 18 часов в c jt k h . Проверка всех книг 
подтвердила, что работа была очепь громоздкая и поэтому было выне
сено пожелание закончить таковую в кратчайший срок, не упуская при 
этом из виду точность и правильность отчета.

В заключение докладчик говорит, что не исключая ошибок и про
белов, имевших место в истекшем году, что свойственно всякому чело
веку дзя его-же совершенства, припоминая начальный фонд Союза в 
19000 руб. давший обороты в 27 .0 0 0 ,0 0 0  руб., и базируясь на всех 
цифровых данных отчетнаго баланса, Совет считает своим долгом вы
разить искреннюю благодарность всем товарищам, потрудившимся над 
строительством здания собственной организации населения Харовского 
Района,— Союза, широко и непринужденно и стремившимся развивать 
операции, несмотря на все указанные членами Правления в прежних 
и настоящих докладах препятствия и питать надежду, что это здание, 
построенное на прочном фундаменте, еще больше и глубже разовьет 
свою деятельность и даст блестящие результаты в будущем.



г) Доклад Ревизионной Комиссии.

Докладчик, Член Ревизионной Комиссии А. А. Ламов, выступая 
эт лица названной Комиссии, читает авг о ревизии деятельности Союза, 
1ающий яркую характеристику работы последнего.

А К Т

О ревизии деятельности Харовского Союза Кооперативов за время 
с 20-го мая 1918 года по 1-е января 1919 г., произведенной с 18-го 
по 24 мая 1919 года Ревизионной Комиссией в составе Председателя 
И. С. Цыганкова, членов Н. А. Билева и А. А. Ламова, инструкто
ров: В. Ц. О. С. X. С. М. Бараева и Харовсоюза А. В. Гаврилова 
и Ф. Н. Соколова.

I.

Хозяйственный отдел.
А. Чайная.

При осмотре чайной, помещение, занимаемое ею, признано удов
летворительным, чистота соблюдается, как в отношении самого помеще
ния, так и в отношении посуды. При чайной имеется ночлежка о об
становкой для ночлега, находящаяся в должном порядке. Помещение 
для 4-х служащих находится в том же этаже, но недостаточно про
сторно для того числа людей, которое в нем помещается.

П о с т а н о в к а  д е л а :  постановка дела в чайной признана удов
летвори грльной, принимая во ввимаиие недостаток необходимых про
дуктов. Но все-же за время со дня открытия, 28 ноября 1918 года 
по 1-е мая 1919 года, валовая прибыль по чайной выразилась в сумме 
15657 руб. 49 коп.; за тот-же период юрасходовано 12702 р. 59 к. 
(считая в том числе и обзаведение чайной), выразившаяся таким обра
зом чистая прибыль достигает 2954 руб. 90 коп.

Счетоводство:  По чайной ведется книга: товарная, кассовая и кви
танционная на сдачу выручки. Кассовая книга ведется членом Правле
ния,— заведующим этой чайной, удовлетворительно. Товарная книга ве
дется полностью, но не подсчитываются итоги. Учет буфетчику делался 
два раза, но не оформлено протоколом как следует.

З а к л ю ч е н и е :  Постановку дела в чайной, в общем, Ревизионная 
Комиссия считает вполне удовлетворительной, но в частности для бу
дущего считает нужным предложить Правлению об упорядочении счето
водства, ежемесячном учете буфетчика и об обязательной поверке рас
ценки по продажной стоимости. Со своей стороны Ревизионная Комис
сия находиг целесообразным учет буфетчику поручить Инструкторской 
Коллегии Союза, чтобы счетоводство встало на прочную почву.



Б. Шапочная мастерская .

При осмотре помещения мастерской, последнее признано очень 
неудобным: 1) оно слишком мало по числу мастеров, занимающихся в 
ней, т. к. в небольшой комнате работает 9 мастериц,— кроме того 
крыша дома настолько плоха, что во время дождя течет вода на ма
шины и материал.

П о с т а н о в к а  д е л а :  Постановка дела в мастерской в отношении 
производства признается правильной. Производительность мастерской 
при 9 мастерицах 4 5 — 50 кэпок в день (5 штук на мастера). Недо
статок ощущается в утюгах, болванах и пр.

Учет мастерской до сих пор не производился вследстпш общей 
отсталости бухгалтерии. Со времени открытия мастерской,— 5 февраля 
по сие число выработано кэпок и фуражек 1607 шт., оплата труда 
мастериц производигся помесячно по последнему декрету со скидкой 
15°/0 против Московских ставок.

З а к л ю ч е н и е :  Мастерская, как необходимое предприятие для на
селения, должна-бы быть более вросторна и светла, следовательно на
ходит нужным от найма помещевия и даже плохого, принять меры к 
устройству собственных зданий и более удобных, отчисляя на это дело 
несколько °/0 из прибылей Союза.

Учет мастерской должен вестись бухгалтерией, должны быть выра
ботаны инструкции из какого количества материала, сколько выйдет 
готовых кэпок или фуражек, т. к. эти сведения из книг мастерской 
получить не удается.

В. Обоз.

У Союза имеется обоз в 3 (три) лошади и соответственное коли
чество зимней и летней сбруи. По осмотре помещений конюшни и по 
ознакомлению с постановкой дела,— оказалось все в должном порядке. 
Овес для корма отпускался со склада (всего отпущено 90 пуд.); сено 
же покупается на стороне. Учет фуралса по нормам не ведется.

Ревизионная Комиссия считает необходимым выработку Правлением 
нормы отпуска корма, и постановку учета содержания конюшни по 
этим нормам в бухгалтерии. В отношении помещения приходится гово
рить то же, что Ревизионная Комиссия высказала и выше, т. е , что 
вопросы с помещениями удовлетворительно разрешатся лишь тогда, 
когда будут собственные здания. В этих помещениях об удобствах 
говорить не приходится.

Г. Инвентарь.

Ревизионная Комиссия ознакомилась с постановкой учета инвентаря 
за истекший 1918 год. В бухгалтерии ведется подробная инвентарная



книга, которая Ревизионной Комиссией была просмотрена и сверена 
с главной книгой, причем найдено, что инвентаря в Союзе поступило 
за 7 месяцев 1918 года на 16438 руб. 36 коп., списано на утрату, 
порчу и Ю °/0 в погашение 196Л руб. 36 коп.; остаток к 1-му января 
1919 года на 14476 руб., что для Союза можно считать весьма не
значительной суммой. Правда, Правление Союза в текущем году встало 
на правильный путь закупки собственного инвентаря.

Д . Расходы.

Дня окончательного обревизования деятельности Хозяйственного 
Отдела Ревизионная Комиссия проверила книгу расходов, сверила записи 
в ней с записями главной книги и отчета и нашла их в полном соот
ветствии между собой, Что-же касается существа расходов, то некоторые 
из них в этом отношении обращают внимание, а именно: 1) провесы 
и недостачи 32097 руб. 18 коп., о которых речь будет впереди, в от
деле закупок и распределений; 2) жалованье служащим 80860  р. 35 к.;
3) доставка товаров 27729 р W1 к.; 4) 0/ 0%  п0 займам, векселям и 
по текущим счетам 48596  р. 58 к. и в 5) страхование товаров 22962  р.

Вся-же сумма расходов равняется 296809 р. 11 к., о которых 
подробно будет указано в счете прибыли и убытков.

З а к л ю ч е н и е :  Принимая во внимание сумму оборота за 1918 г. 
27 .418 ,353  р. 91 к., расход в процентном отношении падает немногим 
свыше I е/ , ,  а потому признан Ревизионной Комиссей нормальным.

II.

Отдел сбыта.

А. Б у х г а л т е р и я :  Ревизионная Комиссия произвела подсчет по 
товарной книге и сличила их с соответствующим счетом главной книги. 
Операция по сбыту выразилась в следующих цифрах.

№
наименования. Поступило: Продано: Остаток: Прибыли

(валовой).

1 Корье . . 3014 34 =  19055 35 3014 3 4 =  19055 35
2 Ягоды . . 5870 34=188733 34 5005 9=213327 29 865 2 5 =  23441 00 48034 25
3 Грибы . . 2665 02—196903 50 2490 271/а= 2 6 1 159 55 174 14»/*= 12548 25 76805 30
4 Масло . . 224 0 8 =  66664 28 219 3 3 =  66193 42 4 1 5 =  1286 25 815 39
5 Яйца . . 27687 ш — 16343 35 27687 ш .=  19227 И — 2883 76
6 Дичь . . 646i/a п .=  3738 79 297 п .=  1739 95 349*/2 =  2225 79 226 95
7 Деготь . 47 1 6 =  1422 00 — 47 1 6 =  1422 00 —

8 Пушнина. 768 ш .=  3021 60 — 768 ш .=  3021 60 —

9 Тряпка . 13 17=  134 00 — 13 17=  134 00 —

10 Лен . . .
11 Нитки и

135 251/а=  12252 83 — 135 25»/г= 12252 83 —

изделия из них — 79950 07 — 26883 06 — 53542 01 465 00

Всего . . 588218 11 588520 38 128929 08 129231 85



Таким образом, операция по сбыту дала валового дохода 129231 р. 
35 коп.; чистую прибыль по отделу сбыта выяснить не удалось потому, 
что не были подразделены расходы по отдельным отраслям и операциям.

На будущее время, по мнению Комиссии, необходимо счет расхо
дов строить так, чтобы можно было выяснить каких расходов и сколько 
пало в отдельности на каждую отрасль (напр, по сбыту, по приобре
тению). Кроме того необходимо вести книгу лицевых счетов коопера
тивов по сбыту.

Б. П о с т а н о в к а  д е л а :  Товары по этого рода операциям посту
пили на комиссионных началах, и сами операции поставлены были 
удовлетворительно. Правда, в I 9 Г8 году они не достигли тех размеров, 
какие могли-бы быть при наличии товаров в районе ожидать, но как 
дело почина, то все-же операции очень солидны.

З а к л ю ч е н и е :  Имея в виду то огромное значение, которое 
имеют операции по сбыту для Союза и населения, следует обратить 
внимание Правления на расширение этих операций, дая чего необхо
димо иметь соответствующие помещения и своевременное оповещение 
кооперативов; кроме того необходимо приемку этих товаров производить 
от кооперативов, а не от отдельных лиц.

III.

Отдел закупки и распределения.

А. Б у х г а л т е р и я :  Учет товара в истекшем 1918 году был по
ставлен не совсем удовлетворительно, не было ведено книги лицевых 
счетов каждого в отдельности товара и стало быть не было возможности 
произвести количественный учет. Достаточно правильного и подробного уче
та по продажной стоимости также не велось, следовательно и точный 
учет заведующим складами представлялось затруднительным.

Соответствия между товарным журналом и товарным мемориалом 
установлено не было.

По товарному журналу (выборка) операции по закупке и распре
делению рисуются в следующем виде:

Поступило за 7 месяцев 1918 года.

1. Хлебно-бакалейных товаров ..................... 2151705  —  53

2. Сельско-хозяйственных............................... 552719  —  67

3. Мануфактурных т о в а р о в ..........................1488297 —  05

Итого . 4 192722  —  25



Продано за то же время.

1. Хлебно-бакалейных товаров . . . .  2265605  —  40
2. Сельско-хозяйственвых . . . . . . . .  557554  —  89
3. Мануфактурных т о в а р о в .......................... 1297773  —  15

Итого 4120933 —  44

Оставалось к 1-му января 1919 года.

1. Хлебно-бакалейных товаров..................... 284875 —  28
2. Сельско-хозяйственных . . . . 59921 —  17
3. Мануфактурных т о в а р о в .......................... 247763 —  75

Итого 592560 _  20

Валового дохода получено:

1. По Хлебно-бакалейному складу . . . 398775 —  15
2. По сельско-хозяйственн............................... 64756 —  39
3. По мануфактурному .................................... 57239 85

Итого . 520771 —  39

По отделению-же П у н д у г а .......................... 27849 —  40

Таким образом валовая прибыль по этим операциям выразилась 
в сумме 548620 руб. 79 коп.

Чистую прибыль особо по отделу закупок и распределения вы
вести нельзя по тем-же соображениям, что и по отделу сбыта, т. е. 
за невозможностью выделить расходы, падающие на эту отрасль. Чистая 
прибыль выведена общая по всем операциям, что видно из счета при
были я убытка.

Б. П о с т а н о в к а  д е л а :  В 1919 году весь товар, за исключе
нием керосина, распределяется и выдается кооперативам по числу на
личного населения; цифры эти берутся из именных списков, представ
ляемых самими К-вами. Правильность распределяемого товара по насе
лению поверяется Райпродкомом и по признанию правильности послед
ним,— уже товар отпускается К-вам.

Ненормированный товар также распределяется по количеству на
селения (наиример галантерея) следующим образом: берут цыфру про
дажной стоимости товара и делят ее на число населения, полученное 
же число— доля товара, умножается на число населения в кооперативе, 
на каковую уже и отпускается.

Отпуск частным лицам товара производится исключительно в тех 
случаях, когда отказ невозможен (например Уполномоч. лица Губпрод- 
кома, Военкомов и ряд других лиц из таковых-же учреждений).



Норма отпуска товара служащим устанавливается: на каждый ме
сяц устанавливается норма, по которой и выдается (например х/2 фун. 
масла, х/ 4 фун. махорки).

За последнее время выдача производится не из склада, а из Роз
ничного отдела, который был открыт по распоряжению Райпродкома. 
Отпуск товаров в Розничный Отдел ив склада производится таким-же 
путем, как и О-ва П-лей.

Приказчика жалованье оплачивается полностью % % >  накладыва
емыми на товар в этом отделе.

Закупка товара Союзом производится по нарядам Губпроднома, 
чрез Северосоюз и самостоятельно. Прием товара с железной дороги 
производится по возможности в присутствии Члена Правления.

В случае-же невозможности, то Заведующий общим складом. На 
недостающий товар при выгрузке составляется акт, но недостача товара 
никем не возмещается.

При приемке-же товара на складе, также присутствует Член Пра
вления, при невозможности-же— Заведующий складом.

Акты о недостаче товаров, обнаруженной при вскрытии ящиков и 
т. д., за вес бочек, подписываются Членами Правления, за отсутствием- 
же— Заведующим складом и приказчиками.

За целость хранения товара на складе ответственность всецело 
лежит на Заведующем соответствующим складом.

Количественный учет товара по закупной и по продажной иене 
ведется; °/в надбавки на себестоимость не превышает в среднем 7°/0.

Книги по количественному учету товаров в отдельности ведутся 
исправно; по окончании месяца итоги подсчитываются. Ведомости о 
количестве выдачи товаров на каждый кооператив ведутся.

З а к л ю ч е н и е :  Постановка дела вообще в Отделе закупок и рас
пределения с./г. признана целесообразной, т. в. и ненормированный 
товар распределяется по количеству населения.

Что-же касается медлепности распределения некоторых товаров, то 
таковая связана и зависит от получения на этот товар счетов, прихо
дящих иной раз недели через три и долее (даже до месяца), после 
получения товаров.

Принимая во внимание количество и сумму поступившего товара 
за 7 месяцев 1918 годэ, Ревизионная Комиссия находит, что по за
купке товаров Членами Правления приложены все усилия для большего 
его получения.

Относительно-же последней выдачи сахарного песка, то обоснова
ние выдачи неодинаковой нормы поясняет Член Коллегии Райлродкома 
или Правление Союза.



IV*. Отдел Бухгалтерии

Б у х г а л т е р и я :  В 1918 году велась не совсем удовлетворительно, 
так как книги частью помараны и разноска статей попадала не в соот
ветствующие счета. Это об‘ясняется тем, что главвые работники под* 
вергались аресту, от чего планомерно работа и не могла идти.

Личный состав также был недостаточен. Постановка дела также 
не имела того облагораживающего вида, что она имеет в настоящее 
время.

В 1919 году Бухгалтерия стоит на должной высоте, ведется по 
двойной Итальянской системе. Разноска операций произвоштся свое
временно и в соответствующие книги, ордера и квитанции как в при
еме денег, так и в выдаче их заиодписываются Бухгалтером и хранятся 
в должном порядке. Изменения в ведении Бухгалтерии следующие:
а) ведется по двойной Итальянской, Бухгалтерия-же в 1918 году была 
смешанного вида: б) в Бухгалтерии образован Подотдел сбытовой с 
соответствующим количеством работников. Личный состав Бухгалтерии 
состоит из 8 человек, хотя по штату полагается 11 человек. Но все- 
же при способностях теперешних работников за окончанием работ по 
заключении 191S года работа может идти без ущерба на ход дел 
Союза.

Главное преимущество ведения в 1919 году против 1918 года 
заключается в том, что в настоящее время ведется количественный 
учет товаров по каждому виду в отдельности, а равно по продажной 
его стоимости.. А потому учет товаров возможно правильно и быстро 
произвести, что в 1918 году отсутствовало. Кроме этого ведутся каль
куляционные ведомости, т. е. делается #/* '/0 накидка на себестоимость 
каждого рода товара.

А в 1918 году таких ведомостей не велось и наценка делалась 
Членами Правления прямо на складе, отмечая на самом товаре.

З а к л ю ч е н и е :  Ревизионная Комиссия находит, что ведение Бух
галтерии в 1918 году шло неудовлетворительно по причинам, указан
ным выше. Что-же касается 1919 года, то Бухгалтерия стоит на дол
жной высоте.

У. Общий Отдел.

Секретаря в 1918— 1919 году не было, работу его исполняет 
делопроизводитель.

К а н ц е л я р и я :  Штат состоит из трех человек: делопроизводителя, 
регистратора и машинистки. За правильный ход работ ответственен 
делопроизводитель.



Поступающие и исходящие бумаги заносятся в журналы своевре
менно, а равно не задерживаются и отсылаются ио назначению свое
временно запросы, ответы, извещения и т. д.

Машинистка же исполняет всевозможные работы по перепечатке 
срочных и важных бумаг всего Союза, что ускоряет работу.

З а к л ю ч е н и е :  Ревизионная Комиссия находит, что Секретарь 
Союзу необходим, так как при все усиливающейся день за днем пере
писке, требующей правильной постановки секретариата и переписки 
Правления, нужно лицу иметь некоторые юридические знания, а также 
и опыт.

Правда, в 1919 году делопроизводителем состояла Е. М. Зверева, 
как имеющая образование и опыт, а потому дело секретариата против 
1918 года улучшилось.

V I. Финансовый Отдел.

К а с с а :  Учет кассира в 1918 году производился, кроме Ревизи
онной Комиссии, периодически Членами Правления, Бухгалтерия-же 
выписок о сумме остатков дчя сличения кассы с книгами Бухгалтерии 
не давала. В текущем-же 1919 году учет кассира производится чуть- 
ли не ежедневно путем составления выписок из приходо-расходных 
кассовых ордеров и предлагается кассиру для подписи, что и служит 
ежедневным учетом.

Такая постановка дела вполне целесообразна. По приходу кассо
вой книги значится поступивших сумм в 1918 г .— 4 .8 0 8 ,1 8 7 — 05 к., 
а на расходе— 4 .8 0 3 ,5 3 6 — 94 к., остаток— 4 ,6 5 0 — 11 к., что соот
ветствует записям в главной книге.

В 1918 году ордера и квитанции сгруппированы помесячно и 
хранятся на этажерке, некоторых при сличении с книгами не оказалось, 
а за 1919 год все хранится в порядке в регистраторах. Книгд обо
ротного и запасного капитала ведутся, записи в них соответствуют 
записям в главной книге.

К началу 1919 года оборотного капитала числится— 1 1 0 3 7 8 — 00
запасного » » —  2 4 0 0 — 00

Кредита, исаользованного Правлением в 1918 году всего на сумму 
1.200 ,000— 00 .

В том числе:
В Северосоюзе—
В Московском Народном Банке—
В Продорганах—

В Вологодском Отделении Государственного Банка—
Остальные счета, как Северосоюза, Московского Народного Банка 

по учету векселей, ведутся исправно и соответствуют записям в глав



ной книге. Правление Союза в 1918 году, за неимением в достаточной 
степени своих оборотных средств, прибегало к следующим мерам:
1) к сборке авансов с населения района и 2) к использованию креди
тов путем вексельных операций, каковые, по мнению Ревизионной Ко
миссии, послужили более или менее к своевременному выкупу товаров.

Работа Правления при недостатке своих оборотных средств, была 
действительно тяжелой и требовала опыта и энергии, и, как видится, им 
были приложены все усилия в другую область, т. е. к кредитованию в 
рааличных учреждениях и Банках. Суммы % % > платимых по ним, 
будут подробно поименованы в статье прибылей и убытков.

З а к л ю ч е н и е :  На будущее время Комиссия находит желатель
ным увеличение своего оборотного капитала путем внесения дополни
тельных паевых взносов в том размере, каковой постановлен на собра
нии Уполномоченных от 5*го января 1919 года и кроме этого о при
глашении внесения авансов. В отношении-же кредитования, постановили 
предложить Правлению Союза использовать в той мере, в какой это 
представится возможным. Причем на собрании пайщиков 25-го мая с/г. 
просить Уполномоченных о необходимости увеличить собственные обо
ротные капиталы внесением дополнительных паевых средств до 30-ти 
рублей с члена, т. к. только при увеличении его, кредитоспособность 
Союза будет стоять выше и более будет шансов на его использование. 
В то-же время стараться о поднятии местного производства в районе 
Союза и сдачи продуктов в виде масла, яиц и т. д., так как это будет 
большим плюсом на своевременное и скорое получение товаров.

В Пундугском Отделении Бухгалтерия в 1918 году велась ис
правно. Помарок в книгах совсем нет; ордера, квитанции и другие 
счета и документы хранятся в подобранном и сгруппированном виде.

Распределение товаров производилось как и в самом Союзе. От
ветственность за товар, имущество и деньги Отделения возложена на 
Заведующего этим Отделением. Недостача товаров также бывает, но они 
очень нормальны. Учет кассира производился Членами Правления Союза 
периодически.

Что-же касается 1919 года, то постановка дела, распределение 
товаров и т. д., поставлено очень удовлетворительно и лишь можно 
приветствовать. Обороты по отделениям рисуются в следующем виде:

Израсходовано Пундугской конторой в течении 7 месяцев 3 5 4 1 9 — 27 
Таким образом чистая прибыль выражается в сумме . . 2 7 8 4 9 — 40

V II. Отделение в П ундуге.

Поступило . . . . 
Выручено . . . . 
Осталось . . . . 
Валовая прибыль .

1693— 7 5 1 — 37
1397— 2 1 2 — 22

3 5 9 — 807— 82
63— 2 6 8 — 67



YIII. Отдел Инструкторский.

П о с т а н о в к а  д е л а :  Коллегия инструкторов в 1918 г. состояла 
из 4-х человек,— к концу-же года дошла чуть-ли не до 2-х человек.

Районного инструктора при Союзе не было с июня месяца. Ра
бота шла по планам, выработанным на районных совещаниях, придер
живаясь при том программы В. Ц. О. С. X.

Участков было намечено 7, но за недостатком работников заме
щены были не все и, те участки, в коих инструктора не было, обслу
живались К-вы по вызовам, но в виду массы запросов и требований 
удовлетворить в полной мере К-вы не удавалось. С переходом-же ин
структоров в ведение Союза, число работников оказалось двое; чтобы 
удовлетворить требование К-вов, большую часть инструктора находи
лись при Союзе, откуда и выезжали в тот или иной К-в.

В феврале месяце были устроены курсы, хотя и краткосрочные, 
но все-же они дали Союзу 4-х работников; работа шла параллельно с 
заданиями Правления Союза с одной стороны и задачами власти с 
другой. Работа сводилась к следующему:

1) К составлению отчетов за 1918 год, учетов, ревизии и т. д.
2) Постановка правильного счетоводства, как фундамента коопе

рации.
3) К перестройке сети К-вов (многолавочн. К-вы).
4) К поднятию местного производства (открыт, м. а. и других 

К-вных организаций).
5) Содействии К-вам по переходу на новый устав.
6) По проведении в жизнь 5*/* налога и ведению по нему от

четности.
7) Проведение общих собраний.
8) Устной и письменной консультации.
9) Культурно-просветит, работы (если это было возможно).
Статистический материал за 1918 год не разработан. Это об‘-

ясняется тем, что заняться этой работой было некому, так как должность 
районного инструктора занята участковым лишь в апреле месяце с. г.

З а к л ю ч е н и е :  Ревизионная Комиссия находит работу инструк
торов, поименованную выше, плодотворной и полезной, как направлен
ную на поднятие благосостояния народа. Почему на ^брании  пайщи
ков находит целесообразным увеличить штат до 7 лиц, так как за не
достатком работников обслужить в полной мере К-вы и осуществить 
те задачи, которые намечены собранием Уполномоченных, Правлением 
Союза и властью не пришлось и не в силах.

Кроме сего поручить Правлению о подыскании лица на должность 
районного инструктора, т. к в виду заявления инструктора Гаврилова 
такое лицо, как руководящее всем Неторговым Отделом, должно обла
дать большими теоретическим званиями и опытом.



Впредь до подыскания такового лица при Союзе должность рай
онного инструктора должен исполнять один из участковых, т. к. насе
лению будет легче получить те или иные указания и справки из жизни 
Кооперативного строительства.

IX . Счет прибылей и убытков.

Операционный счет прибылей и убытков рисуется в следующем
виде:

ПРИХОД: (валовая прибыль).

'/ ,  по текущему счету в Московском Народном Банке 2 6 0 — 57
Получено прибыли по сбыту я г о д .................................. 4 8 0 3 4 — 95

» » » » г р и б о в ...........................  76805  — 30
» » » » д и ч и ................................  2 2 6 — 95
» » » » я и ц ................................  2 8 8 3 — 76
» » » » м а с л а ................................  8 1 5 — 39
» » » » кустарных изделий 4 6 5 — 00
» » » хлебно-бак. складу . . . .  398 7 7 5 — 15
» » » мануфактурному складу 57239 — 85
» » » сельско-хозяйствен. складу . 6 4 7 5 6 — 39
» » « отд. П у н д у г а ............................  2 7 8 4 9 — 40

В с е г о ..........................  6 7 8 1 1 2 — 71

Р А С Х О Д :

Проезды Правления, служащих и суточные . . 1 1 8 9 6 — 7 t
Кшцелярские, гербовые и почтово-телеграфные 1 4 8 1 4 — 30
Аренда помещений, содержание чистоты и ремонт 3159— 00
Суточные членам Совета и Ревизионной Комиссии 4 1 0 1 — 37
Провоз товаров в Отд. П у н д у г а .......................... 9 1 1 1 — 49
Расходы по устройству собраний вообще и 2-х

собраний Уполномоч...........................................  5 4 2 3 — 57
Уплата °/о по вексельным операц. и жр. . . 4 7 5 6 7 — 42
Доставка товара в склад Союза и упаковка . . 2 7 7 2 9 — 91
Содержание сл у ж ащ и х ..............................................  8 0 8 6 0 — 35
Страхование товаров................................................... 2 2 9 6 1 — 00
Выписка газет и ж у р н а л о в ....................................  5 94— 90
Провес, недостача в Союзе и Огделении . . . 3 2 0 9 7 — 18
Временные работы .............................. .........................  5 6 1 3 —7 9
Выдано па сверх-урочные работы .........................  5 2 4 0 — 91
Отопление и о с в е щ е н и е .........................................  83 4 — 75
Содержание инструкторов.........................................  1 6 5 0 0 — 00
°/о по специальному текущему счету Москов

ского Народного Банка № 12 под товары 1029— 16



Разные мелвие расходы 
Мелкий инвентарь . .

4 5 8 0 — 97 
2691 — 32

Всего . . 296809  —  1 1

Остаток от операции Союза выразился в сумме 3 8 1 3 0 3 — 60

Принимая во внимание значительность этого остатка, Ревизионная 
Комиссия полагает необходимым вернуть часть этого остатка К-вам по 
приобретению в качестве бонуса на заборы и К-вам по сбыту в ка
честве разницы цен с тем, чтобы этот остаток был оставлен в оборо
тах Союза и причислен на пай Кооперативов в Союзе. Произведя это 
начисление, получим чистую прибыль в сумме 94 ,248  — 37

Распределение этой прибыли предоставлено собранию Уполно
моченных.

1. Расходы по содержанию служащих— один из самых больших 
расходов, как это видно из сметы, намечпной собранием Уполномо
ченных 8-го сентября 1918 года.

2. Затем идет уплата °/о по вексельным операциям и уплата °/о 
по текущему счету— 47,567  — 42; расход этот— судя по использованному 
кредиту Правлением в сумме 1 .200 ,000  — 00 , признан нормальным, 
т. к. не имея достаточно своего оборотного капитала, от этих расхо
дов Союзу не избавиться.

3. Далее более крупной цифрой является расход по страхованию 
товара— 22,962 — 00, застрахован товар в сумме 700 ,0 0 0  руб.

4. Недостача товаров: Недостача товаров, судя по отношению 
к обороту, очень незначительна и признапа нормальной, т. к. в °/о от
ношении к обороту составляет лишь один °/0.

Акты на недостачу имеются подлинники, заподписанные Членами 
Правления, заведующим складом и приказчиками.

З а к л ю ч е н и е :  Расходы, как видится, произведены и большие, 
но судя, по операциям и оборотам Союва, необходимо считать уме
ренными.

Общее заключение Ревизионной Комиссии об отчете за 1918 год 
в целом:

Ревизионная Комиссия находит отчет за 1918 год составленным 
правильно, соответствующим записям в книгах и наличным остаткам, 
а потому предлагает собранию отчет утвердить.

Председатель Ревизионной Комиссии И. С. Цшанков.

Р А С Х О Д Ы :

25 мая 1919 года.



Общее заключение Ревизионной Комиссии по деятельности Союза 
в целом:

Останавливаясь на работе Союза за 1918 год в целом, Реви
зионная Комиссия считает необходимым отметить следующее:

В общем и целом работа Союза в 1918 году должна быть при
гнана совершенно удовлетворительной.

В постановке дела в 1918 году отмечены некоторые недостатки, 
частью зависящие от общих тяжелых условий, в которых приходи
лось работать Союзу (недостаток, а иногда и полное отсутствие под
готовленных работников, отсутствие собственных помещений и т. д ), 
частью об'ясняемые новизной Союзного дела, как для служащих, так 
и для самих органов* Управления.

Большею частью недостатки эти уже исправлены самим Правле
нием в текущей работе 1919 года. Пытаясь наметить вытекающие из 
отчета основные положения к работе Союза в будущем, Ревизионная 
Комиссия считает необходимым сказать следующее:

1. Должны быть приняты все меры к увеличению собственных 
оборотных средств Союза.

2. Союзом должны быть приняты все меры к обзаведению соб
ственными помещениями, достаточно отвечающими размерам Союзных 
операций.

3. Союз должен обратить сугубое внимание на развитие и пра
вильную постановку операций по сбыту и собственного производства.

4. Должны быть приняты все меры к пополнению штатов слу
жащих Союза до сметных предположений с привлечением по возмож
ности опытных и достаточно подготовленных работников.

5. Союзом должно быть обращено особое внимание на постановку 
Неторгового Отдела при Союзе, в частности-же и в особенности ин
структорской помощи кооперативам 1-й степени.

Председатель Ревизионной Комиссии И. Цышнков. 

гт { Н. Билев.Члены: < „[ Латов.

25 мая 1919 года.

После заслушания всех докладов, об'является перерыв на 15 ми
нут с 18 час. 15 мин. до 18 час. 30 минут.

Собрание вновь открывается в 18 час. 30 мин. Председателем 
С. А. Бессоновым и приступает к прениям по докладам Правления, 
Инструкторской Коллегии, Совета и Ревизионной Комиссии.



В. Н. Чеканов подает письменное заявление собрания Членов 
1-й Косковской м. а. о нежелании этой артели войти в состав Усть- 
рецкого Центрального Кооператива, в виду невозможности внести член
ские взносы в сумме 50 руб. с каждого члена.

A. А. Репин, подавая заявление Правления и общего собрания 
Устьрецкого о. п., говорит, что общество это согласно влиться в Усть- 
рецкий Центральный Кооператив лишь в том случае, если будут 
сцентрализированы кооперативы всей волости.

B. А. Яблоков протестует против насильственной централизации 
кооперативных организаций, в тех случаях, когда это может принести 
не пользу, а явный ушерб делу кооперации.

А. И. Романов, как инструктор и в то же время представитель 
Бельтяевского Центрального Кооператива, об'ясняет причину неудачи 
централизации кооперативов в Бельтяевской волости.

А. Ф. Красиков заявляет о своем присоединении к мнению, вы
сказанному В. А. Яблоновым.

А. И. Смирнов заявляет о неправильных действиях Союза и Рай- 
продкома в деле распределения среди населения района сахарного песку.

Выслушав еще несколько аналогичных этому коллективных за
явлений представителей с мест, собрание, по предложению Председа
теля С, А. Бессонова, выносит пожелание выслушать раз'яснение по 
сему вопросу от Представителя Харовского Районного Продовольствен
ного Комитета.

П. А. Комаров,— Член Коллегии Райпродкома, выступая от лица 
последнего, говорит, что при распределении нормированных продуктов, 
как Райпродком, так и Союз руководствовались и руководствуются 
исключительно распоряжениями и постановлениями центральных властей, 
что имело место также и пра распределении сахарного песку и до
бавляет, что, согласно существующего ныне закона об обязательном 
товарообмене, население взамен получаемых им товаров обязано сдавать 
в Союз сбытовые товары местного производства, в частности масло. 
В заключение оратор предлагает собравшимся на местах дружно взяться 
за дело организации маслодельных заводов и выработку масла, а также 
заготовку сбытовых товаров вообще, ибо только путем усиленного то
варообмена и самодеятельности на местах можно ослабить продоволь
ственный и экономический кризис.

А. А. Сапожников говорит, что ни Центральной, ни Губернской 
властями не издавались распоряжения об обязательной организации 
маслодельных заводов и сдаче молока мелкими хозяйствами, имеющими 
1— 2 коровы, а распоряжение это относится лишь к более крупным 
хозяйствам, т. е. имеющим 3 — 4 и более коров.



Н. В. Прокатов, соглашаясь с предыдущим оратором, говорит, что 
существование подобного декрета лишало-бы неимущих возможности 
получать те или иные товары, а в частности сахар.

И. В. Налимов, присоединяясь к двум предыдущим ораторам, го
ворит, что при существовании подобного порядка может получиться то, 
что будут терпеть только неимущие, в то время как более зажиточные 
будут пользоваться всем Далее он указывает на некоторые ненормаль
ности в деле распределения товаров: порчу дичи па складах Союза, 
неправильный отпуск товаров служащим, а также необходимости орга
низации маслодельных заводов и распределении последней партии ма
нуфактуры.

В. Н. Чеканов поддерживает заявление тов. Налимова.
Н. М. Шутов говорит о неправильных действиях Правления 

в деле распределения нормированных товаров, в частности мануфактуры 
и указывает на то, что Инструктор Райпродкома тов. Рыбкин пред
лагал мануфактуру в обмен па хлеб и другие продукты.

Е. Е . Краснов говорит о необходимости ведения правильного 
учета товаров на складах Союза.

И. В. Налимов говорит о пайке, получаемом служащими Союза 
и случаях предложения служащими табака в обмен па хлеб.

A. А. Сапожников указывает, что в деле развития спекуляции 
среди служащих Союза огромную роль сыграл открытый при Союзе 
Розничный Отдел, выдающий служащим нормированные товары и про
дукты беэ всякой нормы.

B. А. Яблоков повторяет предложение тов. Краснова о необхо
димости правильного и точного учета товаров, не взирая на могущие 
встретиться к этому препятствия.

И. В. Кундуков, указывая на халатное отношение к делу приказ
чиков на складах Союза говорит, что 1-м Михайловским о. п. при 
получении мануфактуры было недополучено 10 аршин.

Н. М. Шутов вторично указывает на имевшие место случаи от
крытой спекуляции служащими и недопустимость этого ненормального 
явления в кооперативной жизни.

И. В. Налимов, присоединяясь к заявлению тов. Шутова, гово
рит, что им неоднократно был замечен в спекуляции служащий Союза 
тов. Бауман.

П. А. Обнорский просит раз'яснить по сколько пар ботинок при
читалось интеллигенции по распределению.

И. В. Налимов заявляет, что одна из живших в доме гр. Диано- 
вой инструкторш Союза предлагала табак в обмен на хлеб.

Председатель Правления А. А. Раэнощиков заявляет, что в доме 
гр. Диановой никто из служащих Союза не проживал и не проживает.



A. А. Сапожников говорит, что всех лиц, виновных в непра
вильном отпуске товаров, в частности мануфактуры, служащим, следо
вательно способствовавших развитию спекуляции, необходимо привлечь 
к ответственности и между прочим указывает на незаконный, сверх 
нормы, отпуск мануфактуры служащей Райнродкома Гладиной, произ
веденный по наряду Комиссара тов. Образцова.

И. В. Налимов предлагает все замеченные собранием ненормаль
ности в отпуске товаров служащим и другие незаконные действия 
Правления заносить в протокол.

Н. В. Прокатов просит раз'яснить на основании каких именно 
распоряжений производилась Союзом выдача сахарного песку некото
рым о. п. и м. а. по 1 ф. на едока, а другим по 1jt фунта.

B. М. Колосов присоединяется к заявлению тов. Прокатова.
И. В. Налимов вторично предлагает все прения заносить в протокол.
Н. В. Прокатов, указывая на то, что Правление Союза требует 

сдачи населением всех сырых кож для переработки их на заводах 
Союза, говорит, что при тазих способах переработки заготовки на 
сапоги и другую обувь обойдутся в три раза дороже, чем при выделке 
их кустарным способом.

В. Е. Зуев указывает на случаи отпуска из Союза керосина 
весом брутто, отчего в конечном итоге страдало население и требует 
устранения этих ненормальностей.

И. В. Налимов требует раз'яснения, откуда брало Правление 
Союза мясо и раздавало таковое служащим по 2 руб. 50 коп., т. е. 
по твердой цене, в то время как вольная цена его колеблется от i 3 
до 15 руб. за фунт.

Председатель С. А. Бессонов предлагает собранию временно пре
кратить прения и выслушать об‘яснения представителей Правления 
Союза и Коллегии Райпродкома.

Предложение принимается единогласно.
П. А. Комаров, выступая от лица Коллегии Райпродкома, благо

дарит тов. Ш утова, заявившего о незаконных спекулятивных деяниях 
тов. Рыбкина и заявляя о своей солидарности с мнением тов. Про
катова в части, касающейся якобы неправильного распределения са
харного песку, монополизации кожевенных товаров и распределения 
других нормированных товаров и продуктов, указывает, что все эти 
меры вызваны необходимостью, благодаря бестоварью и общей эконо- 
мическо-хозяйственной разрухе, переживаемой страной и что при рас
пределении тех или иных товаров Райсродком руководствуется поста
новлениями и распоряжениями Центральных и Губернских властей и 
Продорганов. Далее оратор делает характеристику той громадной от
ветственной и почтя непосильной работы, которая возложена па Рай-



продком и. благодаря отсутствию идейных и преданных делу работни
ков, проводится с большим трудом. В заключение тов. Комаров гово
рит, что только путем совместных дружных усилий и взаимным пони
манием общих нузсд можно устранить те ошибки и недостатки, которые 
имели место до сих пор л  выйти с честью из переживаемого страной 
времени экономическо-хозяйственной разрухи.

Е. Е. Краснов предлагает после заслушания об'яснений Прав
ления и Коллегии Райпродкома прекратить прения.

В виду присоединения, нескольких голосов к заявлению тов. Крас
нова, Председатель С. А. Бессонов предлагает собранию путем откры
того голосования решить вопрос о прекращении прений по докладам 
вслед за заслушанием об'яснений Правления и Коллегии.

Предложение, поставленное на голосование, принимается собра
нием единогласно.

И. В. Налимов, несмотря на прекращение презий, заявляет о не
правильном отпуске Райпродкомом овса населению Васьяновской во
лости, богатой хлебом, и требует раз'яснения о причинах долгого не- 
рас тределения среди населения обуви и недопустимости совместной 
службы в одном и том-же учреждении родственников, что наблюдается 
в настоящее время.

А. А. Сапожников говорит о неиравильном отпуске продуктов и 
товаров лицам, приезжающим на ст. Харовская по служебным делам.

Н. И. Образцов,— Комиссар Райпродкома, выступая от лица по
следнего, заявляет, что Райпродком, являющийся учреждением совет
ским, не обязан давать об‘яснения и отчет о своей деятельности со
бранию Уполномоченных кооперативных организаций, но. идя на встречу 
желаниям большинства присутствующих, он но возможности даст раз‘- 
яснения на все интересующие присутствующих здесь вопросы. Далее 
оратор, отвечая на вопросы, говорит, что: 1) Розничный Отдел был 
открыт распоряжением Райпродкома для производства отпуска служа
щим Союза, Райпродкома и других учреждений и организаций, распо
ложенных на ст. «Харовская», нормированных и ненормированных 
товаров и продуктов по нарядам и норме установленным Райпродко
мом, 2) мясо выдавалось служащим по твердой цене по норме, уста
новленной Кадниковским Упродкомом, а мануфактура и другие товары 
по норме для городского населения, согласно плана распределения, 
утвержденного Губпродкомом, 3) совместная служба родственников 
в одном и том же учреждении допускается в тех случаях, когда они 
являются специалистами или действительно необходимыми учреждению 
ответственными работниками и 4) что распределение товаров, в част
ности мануфактуры и обуви, производится исключительно по нормам, 
установленным Губпродкомом.



II. А. Комаров, давая дополнительные раз'яснепия к об‘ясненвям
Н. И. Образцова, указывает, что в деле неправильного распределения 
товаров злоупотребляют также и о. п., т. к., в целях получения боль
шего количества товаров, они представляют заведомо ложные списки, 
проставляя в них неточные, преувеличенные сведения о числе населения.

А. А. Разнощиков, выступая с об'яснениями от лица Правления, 
знакомит собрание с порядком распределения всех нормированных и 
ненормированных продуктов и товаров среди сельского населения, ин
теллигенции и рабочих фабрично-заводских предприятий, а также с 
условиями выделки кож па организованных Союзом кожевенных заво
дах и размером */о7» надбавки в пользу организаций на готовый ма
териал. Далее оратор об'ясняет собранию те причины, которые нередко 
вынуждают Правление переступать норму отпуска товаров служащим в 
виду невозможности подыскать на месте необходимый для нормального 
хода работ штат служащих и говорит, что та-же причина заставила 
Правление, обходя декрет Центральной власти, пригласить на службу 
родственников. Затем оратор обращается к собранию и еще раз ставит 
ему на вид те тяжелые условия, в каких производилась работа Прав
ления в истекшем году и какие нечеловеческие усилия приходилось 
Правлению прилагать для того, чтобы вырвать из снабжающих органов 
лишние товары для снабжения ими населения района, дабы удовлетво
рить хотя-бы самые насущные его потребности.

В заключение А. А. Разнощиков говорит, что большинство из 
пред'явленных здесь обвинений ни на чем не основано, явлается 
сплошным вымыслом, не выдерживающим никакой критики, и благодаря 
им нельзя обвинять Правление и служащих в тех или иных уклоне
ниях от соблюдения кооперативных принципов.

Председатель С. А. Бессонов говорит, что на голословных заяв
лениях, не подтвержденных никакими об‘ективными данными, нельзя 
строить обвинение и клеймить тех, которые в сущности не совершали 
никаких проступков, могущих караться законами, что несомненно вы
текает из всех высказанных здесь обвинений и нападков. Далее оратор 
говорит, что только путем взаимного доверия и понимания общих ин
тересов молено строить кооперативную жизнь и только при таком стро
ительстве здание кооперации будет прочным и непоколебимым; прида- 
вая-же значение мелочам и отвлекая свое внимание на них, можно 
упустить из виду более важное, которое несомненно сильнее может 
отразиться на благосостоянии Союза.

В заключение оратор предлагает собранию представленный Прав
лением отчет за 1918-й год утвердить и выразить пожелание, дабы 
Правление привяло-бы меры к устранению и исправлению уже допу
щенных ошибок и недопущению повторения таковых в будущем.



А. А. Ламов,— Член Ревизионной Комиссии, говорит, что те 
упреки и обвинения, которые сыплются по адресу Правления и Реви
зионной Комиссии, являются неуместными, основанными на недоразу
мениях и в преобладающем своем большинстве не выдерживают абсо- 
лютне никакой здравой критики, ибо те лица, которые так незаслу
женно бросают их в лицо Правлению и Ревизионной Комиссии, неви
димому, не вполне уяснили себе значение таковых и не имеют ника
кого представления о проделапиой и проделываемой Правлением тяже
лой и ответственной работе. Если работа Союза в 1918 году, говорит 
оратор, и была поставлена отчасти и не совсем удовлетворительно, то 
не по вине Правления, а исключительно благодаря отсутствию штата 
опытных технических работников, что в настоящее время устранено, 
ибо, благодаря принятым Правлением мерам, удалось кооптировать штат 
необходимых Союзу работников. Отмечая работу Ревизионной Комис
сии, тов. Ламов говорит, что только человек, не принимавший участия 
в работах этой Комиссии или не присматривавшийся к ней, не может 
оценить ее по достоинству и если здесь и слышатся воэгласы о без
деятельности Ревизионной Комиссии, то им нельзя придавать серьезного 
значения.

Заслушав доклады и об‘яснения вышеперечисленных лиц, собра
ние, по предложению Председателя С. А. Бессонова, абсолютным боль
шинством голосов при 3-х воздержавшихся, вынесло следующую ре
волюцию:

«1) Отчет за 1918-й год утвердить.

2) Привнать работу Союза в целом, в 1918 году, совершенно 
удовлетворительной.

3) Предложить Правлению принять все зависящие от него меры
к устранению всех замеченных в 1918 году недостатков и неправиль
ных действий Правления и недопущение повторения подобных ненор
мальных явлений в текущем 1919 гозу».

Для выработки резолюции по остальным затронутым в докладах и
прениях вопросам, Председатель предлагает избрать комиссию, которой 
и поручить во время перерыва закончить эту работу.

Предложение принимается единогласно и, посредством произведен
ного открытого голосования, избранными в комиссию оказались следу
ющие лица: С. А. Бессонов, К. Б. Скородумов, Н. В. Прокатов и 
А. А. Сапожников.

Об'является перерыв на 1 ч. 30 мин., т. е с 21 ч. 15 мин. до 
22 час. 45 мин.

Заседание вновь открывается в 22 часа 45 мин. Председателем
С. А. Бессоновым.



Председатель предлагает собранию заслушать и принять следую
щие, выработанные комиссией, резолюции:

1) По вопросу о принудительном товарообмене и развитии мо
лочного производства в связи с требованием обязательной поставки 
масла:

«Обоудив вопрос о принудительном товарообмене, проводимом 
продовольственными органами через кооперативные организации и при
нимая во внимание:

1) Бедность Харовского района скотом и молочными продуктами;
2) Чрезмерную, в настоящих условиях, трудность оборудования 

и ведения маслодельных заводов, в частности, транспортирования масла
и, полагая,

1) Что в товарообмен по Харовскому району должны быть вклю
чены и засчитаны продоргзнами помимо масля и другие продукты, с бы
ваемые через Союз (грибы, ягоды, дичь, пушнина, лен и др.);

2) Что задержки и сокращения по выдаче товаров кооперативам 
1-й степени, не поставившими масла, не должны касаться всего насе
ления, а лишь гой его части, которая, имея возможность давать молоко, 
его не дает,

Собрание Уполномоченных Харовского района, абсолютным боль
шинством голосов, при 1-м воздержавшемся, постановило:

1) Возбудить ходатайство перед Губернскими Продовольственными 
организациями об изменении системы распределения товаров, в связи 
с законом о товарообмене, в сторону установления большей справед
ливости и в направлении, указанном в мотивировке настоящей резо
люции;

2) Возбудить перед теми-же организациями ходатайство о вклю
чении в товарообмен, помимо масла, также и всех других продуктов, 
сбываемых через Союз (лен, грибы, ягоды, пушнина, корье, кожа, де
готь, кружева и т. д.);

3) Вместе с тем собрание считает безусловно необходимым, в 
интересах упорядочения всех операций по товарообмену и в интересах 
получения наибольшего количества товаров,— проводить сбыт всех вы
шеуказанных продуктов, в особенности-же масляных, исключительно 
через Союз».

2) По вопросу о недопустимости существования при Союз© Осо
бого Розничного Отдела, исключительно для нужд служащих Союза и 
Райпродкома, вопрос о недопустимости существования какового был 
предрешен еще на общем собрании Уполномоченных от 5-го января 
с/г.. Собрание постановило:

«Считать существование при Союзе особого Розничного Отдела, 
исключительно для нужд служащих Союза и Райпродкома, противоре



чащим принципам кооперации, вменить в обязанность Правлению Союза 
Ликвидировать этот Отдел, приписав служащих для получения необхо
димых продуктов и предметов первой необходимости к местному обще
ству потребителей».

Резолюции, поставленные Председателем С. А. Бессоновым на 
голосование, принимаются собранием абсолютным большинством голо
сов при 1-м воздержавшемся.

2. Р аспределение прибылей.

а) Намечание специальных капиталов и изыскание средств в эти
капиталы.

Докладчик, Председатель Правления А. А. Разнощиков, говорит, 
что из сделанных в первом вопросе повестки дня настоящего собрания 
видно, что чистая прибыль Союза за 1918-й  операционный год выра
жается в сумме 94 ,248  руб. 37 коп. и предлагает собранию означен
ную прибыль, согласно состоявшемуся уже решению Правления, рас
пределить следующим образом:

20 °/0 в запасный капитал;

37°/0 на улучшение путей сообщения в районе;

43®/0 на культурно-просветительные цели в районе (из них 
5 ,000  руб. на высшую крестьянскую школу).

Развивая мысль о необходимости образования специальных капи
талов на те или иные насущные потребности Союза, докладчик гово
рит о необходимости образования фонда на промышлепно-стронтельные 
цели, т. к., в виду расширения Союза и развития его деятельности, 
является не только желательным, но и необходимым возведепие соб
ственных зданий под конторы и склады, а также организация разного 
рода местного производства, на что безусловно необходимы довольно 
крупные средства. Далее оратор говорит, что в связи с необходимостью 
поднять культуру сельского хозяйства и распространения знания по 
той-же отрасли. Правлениями трех смежных Кооперативных Союзов 
Северного Края, а именно Харовского, Вожегодского и Южно*Кадни- 
ковского, постановлено открыть сельско-хозяйственную школу в им. б. 
Межакова при с. Никольском, на каковую цель двумя остальными 
Союзами уже ассигновано по 100 ,000  руб. и такая-же равно сумма 
должна быть ассигнована и от Харовского Союза. При школе предпо
лагается устройство опытного поля, разсадника племенного молочного 
скота и свиней и тому подобных культурных начинаний в области 
поднятия и улучшения разрушенного в течении войны сельского хо
зяйства в районе уезда.



И. В. Налимов задает вопрос, какие именно мероприятия предпо
лагаются Правлением в части улучшения постановки медицинской по
мощи в районе путем открытая средствами Союза медицинских пунктов 
или ассигнования в распоряжение Уездного Отдела Здравоохранения 
денежпых сумм на эту цель.

А. А. Разнощиков, продолжая свою речь, говорит, что открытие 
сельско-хозяйственной школы при с. Никольском, организация при кей 
культурного сельского хозяйства, развитие кустарного промысла в рай
оне по всем отраслям местного производства и прочие мероприятия 
Союза в области культурного строительства дадут громадный толчок к 
поднятию сельского хозяйства, молочного производства и кустарного 
промысла. В заключение оратор предлагает собранию ассигновать на 
открытие сельско-хозяйственной школы и другие агри-культурные цели 
в им. б. Межакова при с. Никольском 100,000 руб., а для образо
вания специального капитала, т. е. фовда на промышленно-строитель
ные цели, производить начисленне 2°/0 на товары в текущем году, для 
чего °/в °/0 начисление на товары повысить на 2°/в, т. е. при произ
водстве расценки товаров производить следующее °/0 начисление на 
таковые: сельско-хозяйственный, мануфактурно-галантерейный, кожевен
ный и книжный товары по 1 2 °/0, а хлебно-бакалейный 9°/0.

Заслушав доклад Председателя Правления А. А. Разнощикова, 
собрарие, по предложевию Председателя С. А. Бессонова, единогласно 
вынесло следующее постановление:

1. Распределение прибылей за истекший 1918-й операционный год 
произвести поря ком указанным в докладе Правления, а именно:

20 °/о в запасный капитал.

37°/0 па улучшение путей сообщения в районе.

4 3 °/0 на культурно-просветительные цели в районе (из них 5000  р. 
на высшую крестьянскую школу.

2. Открытие сельско-хозяйственной школы, в им. б. Межакова 
при с. Никольском, организацию культурного хозяйства и другие 
агри-культурные мероприятия при нем признать желательным и ассиг
новать на эту цель из прибылей Союза за текущий год 100,000 руб.

3. Для образования специального фонда на промышленно-строи
тельные цели производить 2°/0 начисление на все товары, получаемые 
и отпускаемые Союзом в текущем году, т. к. возведение собстгенных 
здапий, организация собственного производства и развитие кустарного 
промысла в районе не только желательно, но и необходимо.

Председатель Правления А. А. Разнощиков, отвечая на вопрос 
тов. Налимова, говорит, что улучшение медицинской покоши населению 
района, путем организации медицинских пунктов или ассигнована де



нежных сумм в распоряжение Кадниковского Уездного Отдела Здраво
охранения признано желательным и необходимым как Правлением, так 
и Советом, на что ими было предположено ассигновать 10,000 руб., 
но, в виду ничтожности этих средств в сравнении с действительной 
потребностью, эта мера не может привести к желаемой цели.

К. В. Скородумов, признавая необходимым организацию в более 
широком масштабе медипинской помощи в районе, предлагает ассиг
новать ва эту цель более крупную сумму, для чего необходимо раз
работать план предполагаемых мероприятий в этой области и смету 
расходов.

И. В. Налимов говорит, что ассигнование для медицинских целей 
крупной суммы является для Союза, располагающего незначительными 
средствами, пеподсильным и прелагает собранию ассигновать в распо
ряжение Уездного Отдела Здравоохранения денежные средства в том 
размере, в каком это предполагало Правление, но с непременным усло
вием, чтобы средства эти расходовались исключительно на оказавие 
медицинской помощи населению Харовского района.

А. А. Разнощиков говорит, что ассигнование в распоряжение 
Уездного Отдела Здравоохранения 10 тысяч рублей на организацию 
медицизской помощи в районе не может дать ощутительных резуль
татов для населения.

А. А. Сапожников говорит о необходимости ассигнования средств 
на медико-санитарные цели и использовании этих средств как можно 
скорее.

А. А. Разнощиков, констатируд, что продолжительные прения по 
обсуждаемому вопросу не могут привести к желаемым результатам, 
т. к. собрание не имеет возможности ассигновать на медицинскую помощь 
необходимые для этого средства, а назначение на эту цель 10 — 15 ты
сяч руб. не может дать ничего реального для населения, предлагает 
собранию, не принимая определенного решения в том или ином на- 
правлепии, вынести пожелание о необходимости улучшения постановки 
медицинской помощи в районе и предоставить Правлению право рас
ходования на эту цель денежных средств в той мере, в какой это бу
дет найдено необходимым и целесообразным.

Предложение А. А. Разнощикова, поставленное Председателем 
на голосование, принимается собранием единогласно.

б) Увеличение паевых взносов.

Председатель Правления А. А. Разнощиков в подробном докладе 
знакомит [собрание с финансовым положением Союза и банковскими 
операциями, производимыми Правлением с целью увеличения оборотных



средств и, указывая, что успешность последних операций почти все
цело зависит от размеров паевого капитала, предлагает собранию уве
личить паевые взносы цо 30 руб. с члена, что даст Союзу возмож
ность увеличить свой кредит в Банках Республики, а это последнее 
в свою очередь даст товары, т. к. только платежеспособные органи
зации имеют более шансов на своевременное получение товаров.

Далее докладчик говорит, что вопрос об увеличении паевых 
взносов уже обсуждался в об'единенном заседании Правления Совета 
и Ревизионной Комиссии и разрешен в положительном смысле, ибо, 
как уже сказано выше, паевой капитал служит гарантией кредита, 
открываемого кооперативным -организациям в Банках и других Кре
дитных организациях и учреждениях Республики. В заключение до
кладчик говорит, что в интересах населения для уплаты дополнитель
ных паевых взносов будет предоставлен довольно продолжительный 
срок и, указывая на то, что собранием Уполномоченных Вожегодского 
Союэа Кооперативов паевые взносы увеличены до 50 руб., вторично 
предлагает собранию увеличить размер паевых членских взносов до 
30 руб.

Представитель Северосоюза К. В. Скородумов предлагает собранию 
увеличить паевой взнос до 30 руб. с каждого члена, дабы этим под
нять средства Союза и дать ему возможность своевременно произво
дить платежи по получаемым им из Северос-юза товарам, т. к. послед
ний, в виду тяжелого финансового положения, стесненности в наличных 
средствах и залежей товаров на складах на сумму до 100 миллионов 
рублей, не имеет возможности открывать миллионные кредиты Район
ным Союзам. В заключение оратор указывает, что в сравнении с дру
гими Союзами, имеющими солидные собственные средства, Харовский 
Союз сильно отстал, если даже принять во внимание и то обстоятель
ство, что он существует всего лишь 1 год, и говорит, что только 
путем увеличения паевых взносов можно увеличить оборотные средства 
и собственный капитал Союза и упрочить его положение.

Докладчик А. А. Разнощиков говорит, что увеличение паевого 
взноса очень незаметно отразится на пайщиках, т. к. в виду начис
ления бонуса на заборный рубль кооперативов по приобретению и 
принятого Правлением Союза решения перечислить этот бонус в паевой 
капитал Кооперативов, дополнительный паевой взнос выразится лишь 
в нескольких рублях для каждого члена, т. к. начисление бонуса 
будет зачтено в счет дополнительного паевого взноса.

А. А. Сапожников возражает против увеличения паевых взносов 
и говорит, что в случае стесненности Союза в средствах, Правление 
может обратиться с воззванием к населению района о внесении в кассу 
Союза авансов для выкупа из Северосоюза причитающихся району 
товаров.



В. М. Колосов просит сообщить всем ли общества внесли до
полнительные паевые взносы, увеличенные собранием Уполномоченных, 
состоявшимся 5-го января текущего года, в размере 10-ти руб. с каж- 
даго члена.

А. А. Разнощиков, отвечая на вопрос тов. Колосова говорит, 
что дополнительные паевые взносы уплочены еще не всеми коопера
тивами, не взирая на неоднократные напоминания.

А. А. Сапожников предлагает, в целях извлечения денежных 
средств, распределить с реди населения хранящиеся на складах товары, 
в частности мануфактуру.

А. А. Разнощиков говорит, что за отсутствием счетов и плана 
распределения, распределять товары, а главное мануфактуру, нет воз
можности.

А. А. Сапожников предлагает не задерживать товары на складах 
исключительно благодаря отсутствию счетов, а отпускать таковые ко
оперативам, причем в счет отпущенного товара получать с них авансы 
в размере предполагаемой приблизительной стоимости отпущенного 
товара.

К. В. Скородумов говорит, что подобный порядок собирания де
нежных средств не может привести к желаемой цели, ибо товары 
должны оплачиваться Союзом немедленно по получении таковых от 
Северосоюза и предлагает собранию, не продолжая бесцельных прений, 
увеличить размер паевых взносов до предлагаемых Правлением 30 руб.

Постановленное на голосование предложение Правления об уве
личении паевых взносов до 30 руб. с каждого члена пайщика, с вы
четом из этой суммы ранее полученных паевых взносов и начислен
ного бонуса, принимается абсолютным большинством голосов при 
4 х воздержавшихся.

3. П еревы боры  о р га н о в  управления,
а) П р а в л е н и я .

Председатель С. А. Безсонов, огласив § 35 Устава Союза, со
гласно которому ежегодно из состава Членов Правления выбывает по 
жребию один Член Правления, говорит, что согласно произведенной 
среди Членов Правления жеребьевке, из состава Правления выбывает 
А. И. Малышев, и предлагает собранию приступить к обсуждению 
вопроса о перевыборах и намечанию кандидатов.

II. А. Попов говорит, что вопрос о перевыборах Членов Прав
ления и выбытии одного из них по жребию долго обсуждался в Со
вете, но т. к. работа Членов Правления настоящего состава признана 
продуктивной, то Совет со своей стороны предлагает перевыборов не 
производить, а просить Правление остаться в прежнем составе.



Б. Г. Зверев заявляет, что все Члены Правления переутомлены 
непосильной работой и поэтому ими принято решение уйти из состава 
Правления.

Смирнов предлагает собранию перевыборов не прои*водить, а про
сить Правление остаться в прежнем составе, ибо оно приобрело 
в этом деле громадный опыт и может принести району горавдо более 
пользы, нежели новоизбранное.

А. А. Сапожников говорит, что в случае переизбрания Правле
ния, всегда можно подыскать и избрать в Правление людей, способных 
вести дела Союза.

И, В. Налимов поддерживает заявление тов. Сапожникова.
Е. Е. Краснов говорит, что к перевыборам надо отнестись очень

серьезно, ибо от результатов перевыборов может быть зависит судьба 
всего Союза.

Н. А. Ворошилов предлагает, не производя перевыборов, оставить 
Правление в старом составе.

М. В. Логачев присоединяется к мнению тов. Ворошилова.
И. В. Налимов говорит, что для того, чтобы быть Членом Прав

ления, не следует быть каким-либо специалистом или опытным коопе
ратором; специалистами должны быть лишь ответственные технические 
работники, как, например, бухгалтера и др.

Смирнов возражает тов. Налимову и говорит, что его мнение 
абсурдно.

А. Е. Пятнов присоединяется к мнению тов. Смирнова.
П. А Комаров говорит, что Налимов глубоко ошибается в своем 

мнении и повидимому совершенно не знаком с основами кооперации, 
а тем более с той ответственной и серьезной работой, которая возло
жена на Правление.

К. В. Скородумом подтверждая, что к перевыборам вообще надо 
относиться очень серьезно, а тем более в настоящее время экономи- 
ческо-хозяйственной разрухи, указывает, что Правление настоящего 
состава приобрело в течении годичной работы большой опыт и поль
зуется доверием в Северосоюзе.

С. А. Безсонов говорит, что В. Ц . О. С. X. относится к П рав
лению Союза очень благожелательно и предлагает собранию, в инте
ресах общего дела, воздержаться от перевыборов Правления, оставив 
его в настоящем составе.

Член Правления А. М. Турков категорически заявляет о невоз
можности в дальнейшем состоять в Правлении Союза и вести ответ
ственную работу в виду болезни, переутомления и домашних об
стоятельств.



А. А. Разнощиков предлагает избрать в Члены Правления тов. 
Сапожникова, который, поводимому, представляет себе обязанности и 
работу Членов Правления очень простыми и несложными.

А. И. Романов предлагает перевыборов Правления не проивво 
дить, оставив таковое в старом составе, как приобревшее опыт в деле 
Управлепия Союзом,

А. И. Малышев категорически заявляет о своем выходе из со
става Правления в виду невозможности продолжать работу благодаря 
расстроенному здоровью.

А. Ф. Серегодский заявляет о своем уходе из Правления и про
сит Председателя прочитать собранию его мотивированное ваявление 
о причинах ухода из Правления.

Председатель читает заявление А. Ф. Серегодского.
А. С. Заморышей предлагает собранию не освобождать Членов 

Правления от занимаемых ими должностей, а дли поправления рас
строенного здоровья предоставить им поочередно отпуска.

И. В. Налимов предлагает произвести перевыборы лишь 2 Чле
нов Правления, а трех остальных из числа 5 оставить из тепереш- 
няго состава Правления.

Н. В. Прокатов предлагает собранию Заявления Членов Прав
ления о желании выйти из состава Правления во внимание не при
нимать, а просить их остаться в занимаемых должностях, дабы бла
годаря их уходу не внести дезорганизации в работу Союва.

Председатель предлагает собранию путем открытого голосования 
выявить свое желание и мнение о желательности оставления Прав
ления в старом составе или необходимости переизбрания такового.

Предложение принимается единогласно и в результате открытого 
голосования выносится пожелание оставить Правление в целом в ста
ром составе.

Председатель Правления А, А. Разнощиков заявляет категори
чески о невозможности в дальнейшем продолжать работу в Правлении 
в виду сильного переутомления и расстройства здоровья, а если со
брание не считает необходимым освободить его от занимаемой им 
должности, то он снимает с себя всякую ответственность эа продук
тивность его работы в дальнейшем.

II. А. Попов предлагает предоставить А. А. Разнощикову двух
месячный отпуск для поправления здоровья, не освобождая его от 
обязанностей Члена Правления.

Председатель предлагает собранию высказать свои соображения 
по вопросу о предоставлении А. А. Разнощикову двухмесячного 
отпуска.



Предложение о предоставлении А. А. Разношикову двухмесячного 
отпуска принимается собранием единогласно.

Член Правления А. М. Турков вторично убедительно просит со
брание освободить его от занимаемой им должности.

Председатель предлагает собранию предоставить поочередно всем 
Членам Правления месячный отпуск для поправления расшатанного 
за год усиленной работы здоровья.

Предложение, постановленное на голосование, принимается едино
гласно.

П. А. Комаров, выступая от лица Коллегии Райпродкома, заяв
ляет, что Б. Г. Зверев, состоящий ныне Членом Коллегии Райпрод
кома, должен перейти на службу в Райпродком и всецело отдать себя 
на служение Советской Республике и поэтому должен быть освобож
ден от занимаемой им ныне должности Члена Правления.

Принимая во внимание заявление Члена Коллегии Райпродкома 
П. А. Комарова, собрание единогласно постановило освободить 
Б . Г. Зверева от должности Члена Правления.

Председатель, указывая собранию на необходимость избрания 
двух Членов Правлрния взамен выбывших А. И. Малышева и Б. Г. 
Зверева, а также перевыборов Совета и Ревизионной Комиссии, пред
лагает собранию сделать перерыв на 10 минут для намечания кан
дидатов.

Предложение принимается единогласно.
После перерыва собрание вновь открывается и по предложению 

Председателя приступает к намечанию 2-х кандидатов в Члены Прав
ления и еще 2-х кандидатов к ним.

В виду того, что намечание кандидатов в Члены Правления при
няло эатяжный характер благодаря категорическому отказу выдвигаемых 
лиц выразить согласие на занятие должностей Членов Правления, 
позднего времени, переутомления всего собрания и серьезности ре
шаемого вопроса, А. А. Немиров и П. А. Попов предлагают пере
нести собрание на 8 час. утра 26 сего мая, дабы дать возможность 
присутствующим отдохнуть и собравшись с силами, приступить к об
суждению и разрешению стоящих на повестке дня вопросов.

П. А. Комаров поддерживает предложение и еще раз указывает 
собранию, что на выборы Членов Правления надо обратить самое 
серьезное внимание.

Н. И. Образцов заявляет о своей солидарности с мнением тов. 
Комарова.

Председатель, указывая на серьезность выдвинутых предыдущими 
ораторами мотивов, предлагает собранию перенести заседание на 8 час. 
утра 26 мая.



Предложение, поставленное на голосование, принимается собра
нием абсолютным большинством голосов при 6 воздержавшихся.

Перерыв об'является в 3 часа 15 мин. ночи 26 мая до 8 ча
сов утра.

Утреннее заседание 26-ю мая.
Заседание открывается в 10 часов утра Председателем С. А. Бес

соновым, предлагающие собранию приступить к намечанию кандидатов 
в Члены Правления.

Намечаются кандидаты: А. С. Заморышев, А Я. Широков, А. И. 
Романов, В. И. Суворов и А. И. Малышев.

А. И. Малышев решительно отказывается от баллотировки, 
ив'являя согласие продолжать службу в Союзе в качестве ответствен
ного технического работника.

Кандидатура А. И. Малышева собранием снимается.
Председатель оглашает список кандидатов, из‘явивших желание 

баллотироваться, а именно: А. С. Заморышев, А. Я. Широков, А. И. 
Романов и В И. Суворов и предлагает названным лицам временно 
оставить зал заседания, т. к. собрание будет обсуждать их кандидатуры.

После окончания обсуждения кандидатур Председатель, предлагая 
собранию перейти к выборам, просит высказываться по мотивам го
лосования.

Н. В. Прокатов предлагает на избирательных записках указывать 
лишь по 1 кандидату.

Председатель об‘ясняет собранию порядок выборов и предлагает 
приступить к баллотировке намеченных кандидатов тайным голосованием.

Предложение принимается единогласно.
Баллотировка дает следующие результаты по количеству получон- 

пых кандидатами голосов.
А. С. Зам оры ш ев..................................... 37
А. И. Р ом анов........................................... 37
A. Я. Ш ироков.......................................... 22
B. И. С у в о р о в ...........................................21

Получившие большинство голосов, а именно А. С. Заморышев и
А. И Романов избираются в Члены Правления, а А. Я. Широков 
и В. И. Суворов, как получившие меньшинство, кандидатами в Члены 
Правления.

6) Перевыборы Совета.
Председатель, указывая собранию на нежелание Совета продол

жать работу и необходимости в связи с этим произвести перевыборы 
его, предлагает приступить к намечанию кандидатов в Члены Совета.



Собранием, после непродолжительных прений, намечаются следу
ющие кандидаты: П. А. Обнорский, П. А. Попов, В. И. Суворов, 
Н. В. Прокатов, А. А. Сапожников, В. А. Титов, Е. Е. Краснов и 
А. Е. Пятнов.

Председатель предлагает приступить к выборам Совета путем от
крытого голосования каждого из выставленных собранием кандидатов 
в отдельности.

Предложение Председателя принимается единогласно без вовра- 
жений.

В результате произведенной баллотировки, выставленные канди
даты получили следующее количество голосов:

П. А. Попов . . . . избират. 45, неивбир. возд. 4
в. А. Титов . . . » 27, У » 16
П. А. Обнорский » 35, ---у » 10
Е. Е. Краснов . . » 26, » , » 19
В. И. Суворов . . » 25, » » 18
Н. В. Прокатов . . > 18, 10, » 19
А. Е. Пятнов . . . » 16, » ч » 18
А. А. Сапожников . » 9, » 6, » 25
В. М. Колосов . . » 4, » » 35

В члены Совета избираются получившие большинство голосов
именно: П. А. Попов, П. А. Обнор кий, В. А. Титов, Е. Е . Краснов 
и В. И. Суворов, а получившие меньшинство, Н. В. Прокатов, А. Е. 
Пятнов и А. А. Сапожников, кандидатами к ним.

в) Перевыборы Ревизионной Комиссии.

Председатель, ссылаясь на заявление Ревизионной Комиссии о ея 
нежелании в дальнейшем продолжать работу в виду ответственности и 
сложности таков» й, предлагает собранию выявить свое мнение м же
лание по вопросу о необходимости производства перевыборов Ревизи
онной Комиссии или оставления таковой в прежнем составе.

В виду многочисленных заявлений со стороны собрания об от
клонении перевыборов Ревизионной Комиссии и оставлении таковой в 
старом составе, Председатель предлагает собранию путем открытого 
голосования всего собрания выявить его истинное желание в этом 
отношении.

В результате произведенного открытого голосования, предложение 
Председателя об отмене перевыборов Ревизионной Комиссии и остав
лении таковой в старом составе, принимается собранием единогласно.

Председатель С. А. Бессонов, напоминая собранию об окончании 
обсуждения всех стоящих на повестке дня сложных вопросов и ссы
лаясь на необходимость сейчас-же с почтовым поездом выехать щ



неотложным делам к месту службы в гор. Вологду, заявляет о снятии 
с себя обязанностей Председателя собравия и передаче таковых това
рищу председателя Н. В. Прокатову.

В произнесевной затем заключительной речи С. А. Бессонов ши
роко знакомит собрание с основными целями кооперации и коопера
тивной работы, а также положением кооперации в связи с выходом 
декрета С. Н. К. от 20 марта с/г. о реорганизации кооперативных 
организаций в потребительские коммуны, что в корне убивает само
деятельность кооперации, как таковой, и горячо призывает собрание к 
совместной дружной и неустанной работе на благо укрепления и 
процветания кооперации, ибо только в единении и организации зиж
дется сила кооперации.

А. А. Разнощиков предлагает собранию вынести С. А. Бессонову 
благодарность за его умелое и вдумчивое ведение собрания и в лице 
его приветствовать В. Ц. О. С. X., являющееся вождем и душой 
кооперации Северного Края.

Предложение А. А. Разнощикова принимается единогласно и под 
шумные аплодисменты присутствующих С. А. Бессонов покидает зал 
заседания.

4 .  Т е н у щ и е  д е л а ,

а ) 0  молочном производстве в районе.

Докладчик, Член Правления Северосоюза К. В. Скородумов, яна- 
комит собрание с положением молочного хозяйства в Северном крае 
и в частности в Харовском районе и призывает собрание, в интере
сах улучшения экономическо-хозяйственного быта населения района, 
приняться на местах за организационную работу в части поднятия и 
улучшения молочного хозяйства и производства в районе и сдачи вы
работанных молочных продуктов в Райсоюз в обмен на получаемые 
оттуда разного рода товары местного потребления. Затем докладчик 
предлагает принять на местах меры борьбы со спекуляцией молочными 
продуктами, еще более убивающей молочное хозяйство и говорит, что 
только в организованном ведении молочного производства можно до
стигнуть его совершенства. В заключение докладчик указывает на не
обходимость заготовки в районе и других сбытовых товаров местного 
производства, в частности льна и сдачи их в Райсоюзы.

А. А. Разнощиков поддерживает К. В. Скородумова и в свою 
очередь призывает собрание к выявлению своей самодеятельности в 
деле более широкого развития молочного хозяйства, открытие масло
дельных артелей, выработке масла и других молочных продуктов и 
сдаче таковых в Союз в обмен на получаемые районом нормированные 
и ненормированные товары и продукты. Оратор указывает собранию



на тяжелое экономическое положение страны, продовольственную и 
транспортную разруху и еще раз призывает принять самые энергич
ные меры к поднятию молочного хозяйства в районе и улучшению 
производства молочных продуктов, дабы этим оказать хотя маленькую 
поддержку общим усилиям к улучшению экономического положения и 
просит представителей с мест принять все зависящие от них меры к 
проведению в жизнь этого пожелания.

По предложению председательствующего Н. В. Прокатова, в виду 
принятия резолюции по сему вопросу в п. 1 протокола настоящего 
заседания, единогласно постановлено доклады и пожелания К. В. Ско- 
родумова и А. А. Разнощикова принять к сведению.

6) 0  страховании имущества и товаров кооперативных организаций
района.

Докладчик, представитель Страхового Отдела Северосоюза, тов. 
Кузнецов указывает собранию, 1) о пользе кооперативного страхова
ния всех кооперативных организаций района, в том числе и Союза, 
ссылаясь на опасность, угрожающую таковым учреждениям во время 
частых летних пожаров; 2) о кооперативном страховании за границей;
3) об открытии Всероссийского Кооперативного Страхового Союза в 
сентябре 1918 года, его задачах и деятельности со дня возникновения 
по сие время, и призывает собрание: 1) признать страхование иму-
ществ, входящих в Харовский Союз кооперативных организаций в 
Центросоюзе и Коопетрахсоюзе обязательным в полной их стоимости;
2) предложить тем из членов-кооперативов Союза, имущества коих не 
застрахованы, ныне-же и, тем иэ них, имущества коих уже состоят 
на риске Советско-Народного страхования, по истечении там сроков, 
застраховать свои имущества в Кооперативном Страховании через Рай- 
союз и 3) поручить Правлению вступить в пайщики Веероссийского 
Кооперативного Страхового Союза и возбудить ходатайство об откры
тии страховых операций при Со*г>зе.

Вслед за тов. Кузнецовым выступает тов. А. А. Разнощиков- 
Содокладчик излагает собранию пользу и необходимость кооперативу 
ного страхования как Союза, так и других кооперативных организации 
Харовского района и призывает собрание более бережно относиться к 
имуществу своих кооперативов, указывая на угрожающую таковым во 
время частых летних пожаров опасность.

Заслушав доклады т.т. Кузнецова и Разнощикова, собрание еди
ногласно вынесло следующую, предложенную тов. Кузнецовым, резо
люцию:

я 1) Страхование имуществ кооперативов,— членов нашего Союза, 
в Коопстрахсоюзе и Центросоюзе по принадлежности, в полг.ой их 
стоимости, признать обязательным;



2) Предложить тем нашим членам-кооперативам, имущества коих 
пе застрахованы, ныне-же и, тем из них, имущества коих уже состоят 
на риске Советско-Народного страхования, по истечении там сроков, 
застраховать свои имущества в кооперативном страховании через наш 
Райсоюз;

3) Поручить Правлению Союза: а) вступить в пайщики Всерос
сийского Кооперативного Страхового Союза, б) войти в соглашение с 
Северосоюзом об открытии страховых операций ири нашем Союзе и
в) организовать Страховой Подотдел при Неторговом Отделе нашего 
Союза.

б ) 06 увеличении суточных Членам Совета и Ревизионной Комиссии.

А. А. Разнощиков указывает собранию на низкий оклад суточ
ных, уплачиваемых Членам Совета и Ревизионной Комиссии в сравне
нии с общей дороговизной и размером оплаты труда сельско-хозяй-
ственным рабочим и предлагает собравию повысить суточные Совету и
Ревизионной Комиссии до 50 руб. в сутки.

A. А. Ламов, поддерживая в целом предыдущего оратора, пред
лагает собранию повысить суточные не до 50 руб., а до 70 в сутки.

B. А, Яблоков предлагает утвердить суточные Совету и Ревизи
онной Комиссии в размере 50 руб. в сутки.

И. В. Налимов предлагает увеличить суточные до 60 руб.
Потле непродолжительных прений, собрание, ио предложению

Председательствующего, единогласно постановило увеличить суточные 
Членам Совета и Ревизионной Комиссии до 50 руб. в сутки.

г) 0  централизации кооперативных организаций.

С внеочередными заявлениями о необходимости раз‘ясневия со
бранию цели централизации кооперативных организаций в районе, 
выступают В. А. Яблоков и В. Н. Чеканов.

А. А. Разнощиков об'ясняет собранию основные цели централи
зации, ведущие к удешевлению доставки товаров на места, укрепле
нию кооперативных организаций, увеличению их средств и говорит, 
что централизация есть не что иное, как объединение нескольких мел
ких (карликовых) кооперативных организаций в более крупные и 
мощзые, с отделениями— лавками, т. к. в единении и только в еди
нении заключается сипа кооперации, то централизация преследует лишь 
одну цель,— цель развития и укрепления кооперации. Оратор говорит, 
что только неблагожелательное отношение, а часто и противодействие 
на местах, слабость и неопытность инструкторских сил не дает воз
можности провести в жизнь на местах эту очередную задачу коопе
рации и тем роняет ея значение в глазах населения, не успевшего



гам убедиться в ея польве. В заключение оратор призывает предста
вителей из района на местах раз'яснить населению сущность и пре
имущество централизации и оказать возможное содействие Инструк
торской Коллегии в деле безболезненного проведения в жизнь этого 
очередного задания Северной кооперации.

В. А. Яблоков говорит, что централизация не должна быть на
сильственной, а проводима лишь в тех случаях, когда населепие из
вестного района выразит на то свое принципиальное согласие.

A. И. Романов об'ясняет причиаы неудачи централизации в Бель- 
тяевской волости и отношевие к этому местного населения.

К. В. Скородумов, поддерживая А. А. Разнощикова, указывает 
на цели и преимущества централизации и работы в этом направлении, 
производимые Инструкторским Отделом В. Ц. О. С. X.

Председательствующий говорит, что вопрос об основах и целях 
централизации освещен достаточно ясно и поэтому предлагает собра
нию прекратить по этому вопросу прения, ириняв доклад А. А. Раз
нощикова к сведению.

Предложение принимается подавляющим большинством присут
ствующих при 1 воздержавшемся.

B. А. Яблочов премагает собранию обсудить вопрос об уплате 
присутствующим на собрании представителям от кооперативных орга
низаций района суточных за посещение собрания в размере 50 руб. 
из прибылей Союза за текущий год.

М В. Логачев присоединяется к предложению тов. Яблокова.
А. А. Разнощиков говорит, что против выдачи суточных пред

ставителям от кооперативных организаций района Правление не воз
ражает, ибо это воля подлинного хозяияа Союза,— собрания Уполно
моченных.

П. А. Попов предлагает произвести уплату суточных только тем 
из представителей с мест, которые не удовлетворены таковыми от сво
их организаций.

Е. Е. Краснов заявляет о необходимости выдачи суточных за 
действительно потраченное представителями на собрании время, т. е. 
как за время, проведенное на заседаниях, так и за потраченное на 
дорогу.

А. А. Ламов предлагает произвести выдачу суточных всем без 
исключения представителям от кооперативных оргавизаций района.

Председательствующий, заявляя о прекращении превий по данному 
вопросу, предлагает собранию путем открытого голосования вынести 
постановление об уплате всем представителям от района суточных в 
размере 50 руб. за действительно потраченное на собравие время.



Предложение^ поставленное на голосование, принимается едино
гласно.

Председательствующий Н. В. Прокатов предлагает собранию вы
разить благодарность Секретарям собрания за их труды по ведению 
протокола настоящего собрания.

Предложение принимается единогласно.
К. В. Скородумов, выступая с заключительной речью, говорит! 

что подводя итоги той работе, которая проделана настоящим собра
нием, он констатирует, что собрание прошло блестяще, носило серь
езный и деловой характер, что на него, как представителя Северосо- 
юза, произвело самое отрадное впечатление. Все недоразумения, все 
наболевшие за существование Союза вопросы, были затронуты собра
нием, детально обсуждены и разрещены ро рсех случаях весьма бла
гоприятно, что надо поставить в заслугу всему собранию. В заключе
ние оратор, приветствуя собрание от лица Северосоюза, говорит, что 
как он, так и делегировавшая его организация, надеются, что и в 
дальнейшем деятельность Союза и об'единяемых им кооперативных ор
ганизаций, будет развиваться и расширяться также, как и до сих пор, 
способствуя этим развитию и упрочению кооперации Северного края.

Собрание закрывается в 13 час. 20 мин.

Председатель Сер. Бессонов,

Тов. Председателя 11. Прокатов,

Секретари: А . Ж. Гешвент.

Б . Зверев.



О Т Ч Е Т
за 1918 год.

ХАРОВСКИЙ СОЮЗ КООПЕРАТИВОВ
при станции Харовская Северных жел. дор.

Союз учрежден 23 мая 1918 г.

Оборот Союза за отчетный период Руб- 27418 -353  91.



О Б О Р О Т Н А Я  В Е Д О М О С Т Ь

Харовского Союза Кооперативов за 1 9 18  год и заключительный 
баланс на 1-ое января 1 9 19  года.

Наименование счетов.
Обороты за 1918 год.

АКТИН, j ПАССИВ
Д Е БЕТ . КРЕДИТ.

К асса........................................................ 4650 111 —
Т о вар ы .................................................... 4808187,05 4803536 94 4650 11 — —
Кооперативы по ириобр................... 4713493.64 4120933)44 592560 20 — —
Разные лица и Учрежден................ 3050018 12 Зб^ Э бШ З — — 465933 01
Д ебиторы ............................................... 468839 15 465442 91 3396 24 — —
К р е д и т о р ы ........................................... 5499085 55 5016328 61 482756 94 — —

2739 02 5671 (70| — — 2932 68
Пундугское О тделение...................... 1693404 74 1303121 99 390279 75 — —
Оборотный к а и и т а т .......................... 520 — 397953 23 — — 397433 23
Запасный к ап и тал .............................. 25 — 2425 — — 2400 —
Р а с х о д ы ................................................ 329506 86 329506 86 — —i —
Подотчетные с у м м ы .......................... 4167203 49 4110909 29 56294 20 — —
Служащие....................................... .... . 110160 78 110160 78 — - — —
Движимое и м у щ ест в о ................. 16438 36 1962 361 14476 — — —

Акции Моск^вск. Народ Б-ка . . 40820 — - - 40820 — — -—
Кооиеративы по сбыту ................. 411617 82 392673 14 18944 68 — —
Товары но с б ы т у .............................. 716693 27 588405 38 128287 89 — —
И н с т р у к т о р а ....................................... 16489 70 16489 70 — — — —

Векселя в ы д а н н ы е .......................... 110000 — 830000 ------ — — 720000 —
„ полупенны е.......................... 210000 — 210000 — — — — —

317438 95 117438 У5 200000 — — —

Текущ. счет в Моск. Нар. Б. . . 118803 57 69830 — 48973 57 — —
Спец. т/счет п/'тов. в Гос. Б. . . . 275 — 100275 — — 100000 —

„ „ я в М. Н. Б. . . — — 101029 16 — — 101029 16
Банк по учету в ексел ей ................. — — 200000 — — — 200000 —

Кустарные и з д е л и я .......................... 756 19 115 — 641 19 — —

Комиссионно-носред. опер................ 208032 86. 208032 86 — — — —
Паи и вкл ад ы ....................................... 103195 68 — 103195 68 — —

Фонд на покупку акций ................. 7800 — 9100 — - 1300 —

Прибылен и убытков ...................... 296809 11 391057 48 — _ 94248 37

27418353 91 27418353 91 2085276 45 2085276 45

С О С Т А В  СО Ю ЗА .

В отчетном году состояло пайщиками Союза . . 98 кооперативов.

принято вновь................................... не было.

выбыло................................................  не было.

Состоит пайщиков к 1 января 1919 года . . .  98 кооперативов.



К А С С А .

Оборах кассы в отчетном году выразился в следующих цифрах.

РАСХОД.ПРИХОД.

Руб. К.
М а й ......................................  240730 61
И ю н ь .................................. 424099 37
Июль ............................. 669573 52
Август.................................. 767277 38
Сеатябрь............................. 538405 61
Октябрь ............................. 776537 —
Ноябрь ............................. 676140 60
Декабрь . . . . . . .  715422 96

4808187 05

4808187 05

Руб. К.
Май . . . . . . . . 126865 68
И ю н ь .......................... 515660 33
И ю л ь .......................... 672054 52
Август.......................... 698752 15
Сентябрь ..................... '597218 25
О ктябрь...................... 736401 23
Ноябрь ...................... 610635 31
Декабрь ...................... 845949 47

4803536 94
Остаток на 1 января . 4650 11

4808187 05

Товары по приобретению.
Селъско-хозпйственный склад.

Поступило в мае . .
июне . 
июле . 
августе 
сентябре 
октябре 
ноябро 
декабре 

Принято от К-ры Северос

9243 93 
25660 75 

140521 31 
1892 92 

99238 37 
4933 10 

40321 84 
107831 30 
147181 40

576834 92

Продано в мае . .
июне . 
июле . , 
августе , 
сентябре 
октябре . 
ноябре . 
декабре .

320 25 
21981 02 

115676 92 
94594 07 
73791 87 
69888 08 

1205э7 54 
60745 14

Полученс валовой приб. . 40641 14

617476 06

Хлебно-бакалейный

557554 89
Остаток на 1 ое янва

ря 1919 г. по себес1ч)им. 59921 17

617476 06

Поступило в мае . . 
июне 
июле 
августе 
сентябре 
октябре 
ноябре . 
декабре 

Принято от К-ры Север.

297872 24 
118620 17 
355665 77 
383573 41 
208461 20 
133266 49 
178090 22 
354084 60 
269961 21

2299595 31

и книжный склад.
Продано в мае . . 

июне 
июле 
августе 
сентябре 
октябре 
ноябре

154280 55 
391633 65 
350562 33 
411430 49 
168838 89 
217530 3 i 
199166 97 

декабре . 366162 20

2265605 40
тт „ Остаток на 1-ое янва-
Получено валовой приб. . 250885 37 ря 1919 г. но себестоим. 284875 28

2550480 68 2550480 68



Мануфактурный склад.
Руб. К. Руб. К.

Поступило в мае . . . — — Продано в мае . . . 841 40
июне . . 142407 75 июне . . 39061 67
июле . . 362999 31 июле . . . 185940 15
августе 217132 62 августе . . 333612 40
сентябре . 191353 67 сентябре . 143624 77
октябре . 22й674 20 октябре 203887 72
ноябре . . 21691 25 ноябре . . 165017 45
декабре . 284119 02 декабре . 225187 59

Принято от К-ры Север. 61049 28

1509427 10 1297773 15
Остаток товара на 1-ое

Получено валовой приб. 36109 80 янв.1919 г. по себестоим. 247763 75

1545536 90 1545536 90

Капиталы Союза.
Оборотный капитал.

Состояло к открытию Со- Выдано в отчетном году 520 —
юза паевых взносов . . . 19285 —  Остаток на 1-ое янва-

Поступило в отчетном году 44672 50 ря 1919 г................................  397433 23
Перечислено Северосоюз. 31824 11 
Перечислено Северосою-

зом б о н у с ..................................15116 39
Внесено кооперативами на

численный им бонус . . 287055 23

397953 23 

Запасный капитал.

397953 23

Оставалось к отчетному Выдано в отчетном году 25 —
г о д у ...........................................  625 —  Остается на 1 января 2400 —

Поступило в отчетном году 1800 —

U425 —  2425 —

Простой текущий счет в Московском Народном Банке.
Внесено в отчетном году 118543 —  
Причислено % %  . . . 260 57

118803 57

Взято в отчетном году 69830 —  
Остается на 1 января 48973 57

118803 57

Специальный тек. счет под товары в Моек Народ. Банке.
Долг Моск. Нар Б-ку на В отчетном году полу-

1-ое января 1919 г.................. 101029 16 чено по ч ек ам ...................  100000 —
Начислено °/о°/о за поль

зование ..................................  7 7 9 1 6
Начислено комиссии . 250 —

101029 16 101029 16



Специальный текущий счет в Волен. Отд Госу д. Банка.

Руб. к . Руб. к.
Внесено °/о°/о за пользо- Взято чеками в отчет-

в а н и е ......................................  275 —  ном г о д у ..............................  100000 —
Начислено °/„в/0 за поль-

Долг Банку на 1 января 100000 —  зование...............................  275 —

100275 —  100275 —

Векселя выданные.

Выдано векселей в отчет- Выкуплено в отчетном
ном году 830000 —  г о д у ................ .........  110000 —

Остается не выкуплен
ных в е к с е л е й ......................  720000 —

830000 —  830000 —

Векселя полученные.

Получено в отчетном году Учтено в Банке вексе-
в е к с е л е й ..................................  210000 — л е й .................................  210000 —

210000 —  210000 —

Векселя учтенные.

Учтено в опетвом году В ы к у п л ен о .....................  117438 95
в е к с е л е й .............................  317438 95 Остается не выкуплен

ных в е к с е л е й ............  200000 —

317438 95 317438 95

Движ имое имущество.

Принято имущества от Списано за порчей и
К-ры Северосоюза . . . .  6026 51 у т е р е й ............................ 381 70

Списано в погашение . 1580 66
Приобретено в отчетном Состоит на лицо к 1 ян-

году ............................................ 10411 85 варя 1919 года . . . .  14476 —

16438 36 16438 36

Акции Московскою Народною Банка.

Куплено акций в отчет- Остается на 1 января 40820 —
ном г о д у .................................. 40820 —

40820 —  40820 —



Паевые взносы Союза. 

Руб. к.
Внесена встуиная плата

в С ев ер о со ю з........................ 1000 —
Перечислено Северосою-

зом п а е в ы х ............................. 31824 11
Причислено 2°/0 боеусана

заб. тов....................................... 15116 39
Причислено 3% бонуса на

заб. тов....................................... 54873 46
Бонус на сданное масло

2 р. с/пуд.................................. 381 72

103195 68

Руб. к 
Остается паевых взно

сов на 1-ое янв. 191У г. 103195 68

103195 68

Товары по сбыту.

Корье.

Принято в августе . . . 7326 42 Остаток на 1 января . 19055 35
сентябре . . 668 05
октябре . . . 325 80
декабре . . . 10735 08

19055 35 19055 35

Яюды.

Принято в августе .
сентябре 
октябре . 
ноябре . 
декабре .

Валовая прибыь .

195 —  
693 — 

33732 28 
12254 10 

177411 11

224285 49

12482 80 

236768 29

Продано в ноябре 
декабре

99206 36 
114120 93

213327 29
Остаток на 1 янва

ря 1919 г о д а ...................  23441 —

236768 29

Грибы.

Принято в августе . 
сентябре 
октябре 
ноябре . 
декабре

Валовая прибыль

8119 88 
1842 85 

22862 49 
36362 13 

186083 15

255270 50 
18437 30

Продано в сентябре 
„ ноябре . 
„ декабре

6773 65 
157150 25 

97235 65

261159 55

Остаток на 1 января . 12548 25

273707 SO 273707 80



Принято в сентябре 
. октябре 
„ декабре . 

Валовая прибыль

Принято в декабре

Яйца.
2159 30 Продано в сентябре

11842 10 . . октябре
2341 95 , „ ноябре .
2883 76 » декабре

19227 11

Пушнина.
3021 60 Остаток на 1 января .

Принято в августе . . .
, . сентябре . .

. октябре • . . .

. дркабре (бонус) 
Валовая прибыль . . .

3021 60 

Масло.
56777 38 

7111 05 
2668 50 

107 35 
815 39

Продано в августе .
, сентябре 
„ декабре

Остаток на 1 января

Принято в ноябре 
„ декабре 

Валовая прибыль

Принято в декабре

Принято в декабре

Принято в декабре

67479 67

Дичь.
51 75 

3687 04  
226 95

Продано в декабре . . 

Остаток на 1 января .

3965 74

Деють.
1422 00 Остаток на I января .

1422 00

Тряпка.
134 00 Остаток на I января .

134 00

Лен. 
12252 83 Остаток на 1 января . 

12252 83

Кустарные изделия (сырье).
Поступило шелку, ниток Продано шелку, ниток

в ноябре .................................. 40094 08 в ноябре .............................
Поступило шелку, ниток Продано шелку, ниток

в дек абре.................................. 39124 80 в декабре................................
Валовая прибыль . . . .  440 00 Остаток на 1 января .

79658 88

1422 85 
2699 40 

14564 50 
540 36

19227 11

3021 60

3021 60

57252 29
6677 36
2263 77

1286 25

67479 67

1739 95

2225 79

3965 74

1422 00

1422 00

134 00

134 00

12252 83

12252 83

15271 «4

11486 22
52900 82

79658 88



К устарное производство.
Руб. К. Руб. К.

Поступило (переработано) Продано в декабре . . 115 00
в н ояб ре ................. ....  250 00

Поступило (переработано)
> декабре..............................  481 19

Валовая прибыль . . . .  25 00 Остаток на 1 января . 641 19

756 19 756 19

Торговые расходы.
В отчетном году произве В отчетном году списа

дено разных расходов . . 326933 31 но возмещенных расходов 33726 91
Осталось не покрытых

расходов К-ры Северосоюза 2573 55 Списано на убыток . . 295779 95

329506 86 329506 86

Фонд на покупку акций Московскою Народною Банка.
Куплено акций для Пот Получено от Потребит.

ребит. 0  в • .....................  7800 00 О-в на покупку акций . 9100 00
Подлежит выдаче Потре

бит. О - м ..............................  1300 00

9100 00 9100 00

Счет прибылей и убытков (после распределения бонуса).

Списано на убыток: Получено валовой при
Уплачено % %  по спец. были от продажи товаров:

тек. счету..............................  7 7 9 1 6 Хлебно-бакалейн. . . 250885 37
Уплачено комиссии по Сельск -хозяйств. . . . 40641 14

спец. тек. счету 250 00 Мануфактурный . . . 36109 80
Не возмещенные торговые Я г о д ы .......................... 12482 8G

р а с х о д ы ..............................  295779 95 Грибы .......................... 18437 30
Чистая прибыль . . . .  94248 37 Д и ч ь .............................. 226 95

Я й ц а .............................. 2883 76
Масло . . •................. 815 39
Ш е л к .......................... 440 00
Выдел, куст. изд. „ . . 25 00
По Пунцугскому Отд. . 27849 40
Получено %°/о по тек'

счету .................................. 260 57

391057 48 391057 48

Сравнение товарных оборотов со сметой на 1918 юд.
Торговые С6ыт Торговые
операции. расходы.

Предположено оборотов по смете . 4500000 00 332500 00 226800 00
Произведено обор ота............................  5929053 12 717449 46 329506 86
Превышение см еты .................................  1429053 12 384949 46 102706 86



П унд угеное отделение. 
Счет товаров по приобретению,

Поступило товара в отчет- 
ноы г о д у .................................  1693751 37

Валовая прибыль 63268 67

Продав о в отчетам У
г о д у ...................................... 1397212 22

Остаток товара на 1 ян
варя 1919 г. . . . .  . 359807 82

1757020 04 1757020 04

Счет прибылей и убытков.
Скисано на убыток расхо- Получено валовой нри-

ды по конторе . ............35419 27 были от продажи . . . 63268 67
Чистая прибыль . . . .  27849 40

63268 67 63268 67

Счет прибылей и убытков по операциям союза за  1 9 1 8  год.
ДЕБЕТ.

Содержание служащих . 80860 35 
инструкторов 165СО 00 

Суточные Член. Совета и
Рев. Ком.....................................  4101 37

Суточные Правлению . . 2045 40
Сверхурочные работы . . 5240 91
Раз'езды по торгов, делам 9851 32 
Временные работы . . . 5613 79
Устройство собраний . . 5423 57
Аренда помещения . . . 3027 00
Содерж. помещ. в чистоте 92 00 
Ремонт помещения . . .  40 00
Отопление и освещение . 834 75
Страхование товара . . 22952 00 
Упаковка товара . . . .  194 80
Огиравка, тариф и подвоз. 27535 11 
Провес, прочет и недостача 32097 18 
Внутренняя перевозка . 9111 49
Мелкий инвентарь . . . 2691 32
Канцеляр. принадлежи. . 13Г-80 19 
Разный мелкий расход . 4580 97
Выписка г а зе т ...................  594 90
Почтово-телеграфн расход 1031 65 
Гербовый расход . . . .  202 46
°/о %  и отчисления по

КРЕДИТ.

прибыль отВаловая 
продажи: 

Сельско-хозяйств. 
Хлебно-бакалейн 
Мануфактурного 
Ягод .
Гриоои 
Яиц .
Масла
Дичи .
Кустарьг. изделий 
Кустарн. производ. 
Начислено ■х>/0 °/о 

прост, тек. счету . . , 
Прибыль по Огдел. 

П у н д у г е .....................

по

40641 14 
250885 37 

36109 80 
12482 80 
18437 30 

2883 76 
815 39 
226 95 
440 00 

25 00

260 57

27849 40

71/ ,  к. с п у д а ......................
Вексельные операции , . 
% %  по спец,. тек. счету

в Мос. Нар. Ван....................
Комиссия ..........................
Чистая прибыль . . . .

43 97 
47523 45

779 16 
250 00  

94248 37

391057 48 391057 48



Баланс на 1 января 1 9 1 9  года.

АКТИВ.

Руб. К.
К а с с а .................................  4650 11
Прост, тек. счет в Моск.

Нар. Б ке ............................. 48973 57
Векселя учтенные . . . 20и000 00 
Движимое имущество" . . 14476 00
Акции Моск. Нар. Банка 40820 00
Паи и вклады ...................  103195 68
Товары по ириобрет. . . 592560 20 
Товары по сбыту . . . 128287 89 
Кустарные изделия . . .  641 19
Разные лица и учрежден.:

Дебиторы .................................  3396 24
К р ед и т о р ы ................... ....  . 482756 94

Кооперативы по сбыту . 18944 68 
Отделение в Пундуге . . 390279 75 
Подотчетные суммы . . 56294 20

2085276 45

ПАССИВ.

Руб. К.
Оборотный капитал . . 397433 23 
Запасный капитал . . 2400 00
Векселя выданные . - 720000 00  
Сп. т/сч. в Госуд. Б а н 100000 00 

„ в М. Н. Б. . 101029 16 
Банк но учету век . . 200000 00 
Фонд на покупку акций 1300 Оо 
Кооперативы по пр. . 465933 01 
Переходящие суммы . 2932 G8

Чистая прибыль . . . 94248 37 

2085276 45

Отделение в Пундуге 

Счет прибылей и убытков.
ДЕБЕТ.

Содержание служащих . 19783 92 
Аренда помещения . . . 1050 00
Содержание помещения в

ч и стоте......................................  72 85
Отопление и освещение . 591 18
Погашение движим, иму

щества ......................................  391 41
Выписка газет и журнал. 58 50
Канцелярские расходы . 529 55
Почтовые расходы . . .  30 75
Телеграфные расходы . . 26 00
Раз'езды по торгов, делам 159 00
Содержание приезжающих 215 50
Чай и сахар для служащ. 196 86
Временные работы . . . 230 04
Мелкий инвентарь . . . 404 55
Брак, порча и недостача 

товара ......................................  11679 16

Всего расходов за год . 35419 27

КРЕДИТ.

Валовая прибыль от 
т о р г о в л и .............................  63268 67

Чистая прибыль . . . .  27849 40

63268 67 63268 67


